
»/
м о л  с т а р и н  всех стрАНкс$еДи'няйт*сь’

ГСА ИЗДАНИЯ 37-й

востока^
О Р Г Я Н  и с м т р я л ь н о г о  И  Т БИ Л И С С КО ГО  КО М И ТЕТО В КО М П АРТИ И  Г Р У З И И  

И С О ВЕТ О В  Д ЕП УТАТО В Т РУ Д Я Щ И Х С Я  ГРУ З И Н С К О Й  ССРЛэапо зпигыг- ьхилошст .тэззАзлпь «збзазсэап зпапзззпь. СПДПСГПЬПЬ ЗПЭПЗЗЗШ.З СЗ ЮЗЗАШЗЗ̂ПЬ НА ЛАПЗЗССПЗ СЗЗЗЗЗЗЗйЛи иЬЗЛЗЛИ. 1Ш36Р1

Пленум ЦК КПСС призывает партийные, советские, профсоюзные и ком
сомольские организации возглавить растущую активность масс, настойчиво век пи- 
тывать у тружеников сельского хозяйства постоянное стремление идти вперед, 
к достижению новых высоких показателей в труде, всемерно поддерживать их 
творческую инициативу, новаторство, еще шире развертывать социалистическое 

соревнование за успешное выполнение планов коммунистического строительства.

Дальнейший подъем сельского хозяйства— одна из важнейших 
задач коммунистического строительства

Изложение заключительного слова товарища Н . С. Хрущ ева на Пленуме Ц К  К П С С  19 декабря 1958 года
Выступавшие на Пленуме члены Центрального Комитета, 

кандидаты в члены ЦК, члены Центральной ревизионной комис
сии, а также товарищи, приглашенные на Пленум, сказал тов.
Н. С. Хрущев, выразили полное согласие с проектом резолюции 
и с положениями, выдвинутыми в докладе. Это свидетель
ствует о единодушии в оценке итогов работы партии за послед
ние пять лет в области развития сельского хозяйства и в опре
делении новых задач на предстоящий период.

А задачи, которые стоят сейчас перед страной в области 
дальнейшего подъема сельского хозяйства, действительно гран
диозные. Это следует еще раз подчеркнуть. Мне думается, что 
еще не все полностью осознали, насколько велика и вместе с 
тем сложна та работа, которую предстоит проделать колхозам 
и совхозам в наступающем семилетии.

На Пленуме Центрального Комитета было высказано много 
исключительно интересных мыслей и предложений об увеличе
нии производства сельскохозяйственных продуктов, об исполь
зовании наших резервов и возможностей. Мы советовались в 
Президиуме ЦК о том. чтобы в течение ближайших дней опубли
ковать полный стенографический отчет этого Пленума, что по
может партийному, колхозному и совхозному активу в работе по 
осуществлению выдвинутых партией задач.

Нам сейчас, товарищи, надо с особым подъемом, с вдохнове
нием взяться за решение этого очень ответственного дела. Ко
нечно. после Пленума, как обычно, видимо, состоятся активы 
партийных организаций, собрания в колхозах и совхозах, будут 
проведены другие мероприятия. Но на нынешнем этапе этого ма
ло. Если мы ограничимся разными совещаниями и принятием ре
золюций и общими призывами, то это будет означать, что работа 
пущена на самотек. Очень валено, чтобы прежде всего наши 
руководящие кадры глубоко поняли, осознали, что можно сделать 
в каждой области, в каждом районе, в каждом колхозе и совхо
зе для выполнения и перевыполнения заданий, предусмотренных 
в контрольных цифрах на семилетие, которые нашли отражение 
в решениях нашего Пленума и в докладе.

Речь идет, следовательно, об огромной организаторской ра
боте, целеустремленном конкретном изучении возможностей кол
хозов, совхозов, бригад, ферм, чтобы люди знали не только об
щие цифры, но понимали, что нужно сделать в конкретном хо
зяйстве, в какие сроки, какие возможности использовать. Надо 
помочь директорам совхозов, председателям колхозов в решении 
конкретных задач, посмотреть, на что способны кадры в том 
или ином хозяйстве, лучших организаторов поддержать, выдви
нуть, а отстающие участки укрепить.

Если всего этого мы не сделаем, то может случиться, что 
по истечении определенного срока, когда будем подводить итоги, 
найдутся области, которые не продвинулись вперед.

Дело прежде всего в кадрах, отмечает тов. Хрущев, в их 
умении организовать и повести за собой колхозников и рабочих 
совхозов. Самотек — самый страшный враг, товарищи. Все ли 
наши кадры способны обеспечить выполнение новых больших 
задач? Конечно, подавляющая масса руководителей способна 
умело организовать и повести дело. Но встречаются и такие ра
ботники. которым не под силу большие требования, предъявляе
мые сейчас к председателям колхозов, директорам совхозов и 
другим руководителям сельскохозяйственного производства. По
этому на некоторых участках, видимо, потребуется пересмотреть 
расстановку кадров. Не надо этого бояться. Люди у нас выросли, 
и если есть такие работники, которые закисли, их надо‘осве
жить. Молодых способных людей много, они ждут лучшего ис
пользования и применения своих сил и знаний.

Это не значит, конечно, что надо встать на путь массовой 
замены кадров. Надо заменить и как можно скорее тех, которые 
незнанием дела, отсутствием инициативы, организаторских спо
собностей тормозят развитие хозяйства.

Работа Пленума еще и еще раз убеждает, насколько назрев
шим является начатое по почину передовых людей сельского 
хозяйства движение за то, чтобы в ближайшие годы догнать Со
единенные Штаты Америки по производству продуктов живот
новодства на душу населения. Партия и впредь должна поддер
живать этот благородный почин, развивать его, вовлекать в это 
движение миллионы тружеников. Следует помнить, что пред
стоит трудная, большая работа.

Как з-же говорилось в докладе, по производству молока и 
масла мы уже подходим к уровню США. Чтобы догнать США по 
производству мяса на душу населения, нам надо иметь 20— 21 
миллион тонн мяса в год, или 42 центнера на сто гектаров зе
мельных угодий в убойном весе. Сорок два центнера! Это, това
рищи, и много и немного. Конечно, увеличить производство мя
са до таких размеров в масштабах страны —  дело трудное. Но 
если взять председателя колхоза имени Коминтерна тов. Андрее
ву, выступавшую здесь, то для нее 42 центнера— давно прой
денный рубеж. Полтора года тому назад руководимый ею колхоз 
выступил инициатором соревнования за получение 100 центне
ров мяса на сто гектаров земли. И это обязательство колхоз ус
пешно выполнил. А теперь какую цифру назвала тов. Андреева? 
Она сообщила, что колхозники решили в 1965 году произвести 
250 центнеров мяса на сто гектаров сельскохозяйственных уго
дий. Это же Тамбовщина, товарищи, и 250 центнеров! А в це
лом по Тамбовской области сколько получено мяса в этом году 
в расчете на сто гектаров?

Голоса. 23 центнера.

Вот видите, какая разница! Чем она объясняется. Конечно, [ 
не природно-климатическими условиями, ибо колхоз имени Ко- ; 
минтерна находится в той же области.

Главное— в кадрах, в организаторах и организаторской ра
боте. Пошлите тов. Андрееву в другой колхоз, даже самый от
стающий, и она через 2— 3 года обеспечит производство 100— | 
150 центнеров, а может быть и больше.

Или вюзьмите тов. Грачева, председателя колхоза села Кали- , 
новки, моего земляка. В 1953 году колхоз имел 8,5 центнера , 
мяса на сто гектаров, а в 1958 году— 120 центнеров.

Здесь выступал секретарь райкома партии тов. Колесников, 
рассказавший об успехах в развитии сельского хозяйства Ка
невского района.

Мы все с интересом слушали выступление тов. Короткова—  
председателя колхоза имени Ленина из Чувашской республики. 
Это— опытный руководитель, его колхоз является своего рода 
примером в организации производства на высоком уровне. Тов. 
Коротков уверенно говорит о получении 200 центнеров мяса в 
расчете на сто гектаров земли. '•

Вот я и хочу сказать, что уровень производства зависит в 
первую очередь от кадров, от руководителей.

Следовательно, вопрос в руководстве. Люди у нас хорошие 
везде, во всех колхозах, надо к этим людям правильно подойти, 
умело организовать их. Председатель колхоза должен видеть 
свою задачу не только и не столько в том, чтобы понукать лю
дей. Он должен умело разбираться в людях, в хозяйстве, разум
но вести дело, сплачивать вокруг себя колхозников.

Какой же примерно должен быть вклад республик и обла
стей для того, чтобы догнать США по производству мяса? По 
расчетам специалистов Министерства сельского хозяйства, Рос
сийская Федерация должна производить мяса в убойном весе в 
среднем 54 центнера на сто гектаров земли, а в 1958 году она 
имеет 17 центнеров. В Краснодарском крае надо иметь примерно 
148 центнеров на сто гектаров, а сейчас имеется 46 центнеров, 
Воронежской области— 103, имеет 28. Ростовской области— 50, 
имеет 16, Саратовской области —  37, имеет 10, Алтайском 
крае — 31, имеет 10. А вот, как примерно складываются расче
ты по другим союзным республикам: Украина должна иметь 101 
центнер, имеет 49; Молдавия— 103 центнера, имеет 42; Бело
руссия— 89 центнеров, имеет 41; Литва— 75 центнеров, имеет 
46; Латвия — 80 центнеров, имеет 44; Эстония —  81 центнер, 
имеет 40; Казахская ССР— 9 центнеров, имеет, 3 центнера; 
Киргизия— 26 центнеров, имеет 8; Грузия— 64 центнера, имеет 
31; Армения— 53 центнера, имеет 26; Азербайджан— 40 цент
неров, имеет 17; Узбекистан— 11, имеет 6; Таджикистан— 22, 
сейчас 10; Туркменистан— 2,6 центнера, сейчас 1 центнер.

Видимо, после работы в колхозах и совхозах, районах пар
тийные и советские организации республик и областей уточнят 
эти цифры. Нам важно, чтобы наметки не развертывались ариф
метическим путем, а на основе всестороннего учета возможно
стей и особенностей каждого хозяйства.

Увеличение производства мяса и других животноводческих 
продуктов, продолжает тов. Хрущев, зависит прежде всего от 
создания в колхозах и совхозах прочной кормовой базы. В этом 
направлении многое сделано, но еще больше предстоит сделать. 
Вы помните, что в тезисах доклада на XX I съезде предусмотрено 
увеличить производство зерна для нужд животноводства до 85— 
90 миллионов тонн, то есть свыше 5 миллиардов пудов, или 
примерно столько же, сколько было собрано зерна в стране в 
1952 году. Как и за счет чего можно решить такую задачу? В 
этой связи мне хотелось бы еще раз сказать о необходимости 
увеличения производства кукурузы, как важнейшем резерве 
зернового хозяйства.

Как известно, Соединенные Штаты Америки увеличили ва
ловой сбор зерна главным образом за счет кукурузы. В США 
засевается кукурузой 30 миллионов гектаров, в СССР кукурузы 
на сухое зерно в нынешнем году убрано только 4,4 миллиона 
гектаров. Процент кукурузы среди зерновых культур составил 
в США 32, в СССР— 3,5. В валовом сборе зерна в США куку
руза занимает 46 процентов, а у нас 7 процентов. Вдумайтесь 
в эти цифры: 32 процента занимает кукуруза среди посевов 
зерновых и дает 46 процентов общего валового сбора зерна в 
стране.

Процент пшеницы в зерновых посевах: в США —  27, а у 
нас— 53. Урожай зерна кукурузы с гектара в США — 31, а 
у нас —  22 центнера.

Конечно, у нас не везде можно выращивать кукурузу на 
зерно, но и в тех районах, где кукуруза дает хорошие урожаи, 
удельный вес ее незначительный.

Смотрите, какая выгода от кукурузы, продолжает тов. Хру
щев. Если получить 500 центнеров стеблей и початков с гекта
ра, то это равноценно 10 тысячам кормовых единиц, или 100 
центнерам зерна с гектара. Можно ли 100 центнеров зерна по
лучить с гектара от какой-либо другой культуры? Каждый че
ловек понимает, что в настоящих условиях это немыслимое дело. 
Если взять более скромный урожай —  300 центнеров кукурузы 
(початков и стеблей) с гектара, то и этот урожай будет равен 6 
тысячам кормовых единиц, или 60 центнерам зерна. Такой уро
жай кукурузы получить нетрудно, а попробуйте вырастить 60 
центнеров зерна другой культуры.

Следовательно, можно сделать вывод: чтобы решить пробле
му быстрого увеличения производства мяса, надо пойти на рез
кое увеличение посевов кукурузы, изменить взгляд на зерно ку
курузы. У нас многие товарищи, когда речь идет о кукурузном 
зерне, имеют в виду только выращивание кукурузы на сухое 
зерно и при этом ссылаются, что природно-климатические усло
вия ограничивают возможности возделывания кукурузы. Это 
устаревшее понятие.

Действительно, кукуруза дает сухое зерно далеко не во всех 
районах страны. Но она нам нужна прежде всего для получения 
силоса из стеблей и початков молочно-восковой спелости. А на 
силос кукуруза созревает и в Латвии, и в Чувашии, и в районах 
Сибири. Следовательно, у нас на всей территории страны можно 
выращивать кукурузу. Там, где рожь созревает, там, как пра
вило, и кукуруза созревает до молочно-восковой спелости. А что 
такое кукурузный початок молочно-восковой спелости в силосе? 
Это — то же самое зерно, только законсервированное на опре
деленной стадии.

Вот, товарищи, какие наши возможности для выращивания 
кукурузы, а следовательно для производства мяса и молока. Это, 
конечно, не значит, что мы должны сейчас встать на путь авто
матического расширения посевов кукурузы и сокращения зерно
вых культур, в частности пшеницы.

Пшеница, отмечает тов. II. С. Хрущев, нужна государству, и 
ни в коем случае нельзя допустить сокращения ее валового про
изводства. Поэтому изменение структуры посевных площадей в 
областях, краях и союзных республиках должно проводиться по 
согласованию с Министерством сельского хозяйства с тем, что
бы организовать правильное и более целесообразное перемеще
ние производства зерновых культур в отдельных зонах страны.

Здесь выступали товарищи Мануковский и Гиталов, продол
жает тов. Н. С. Хрущев. Когда их слушаешь, чувствуешь, что 
силы прибавляются, крылья растут. Почему? Потому что их 
опыт открывает большие возможности для повышения произ
водительности труда. Однажды в беседе со мной американский 
Фермер г-н Гарет сказал: Пришлите на мою форму своих людей,

каким является кукуруза. Если мы победим в соревновании с 
СШ А,—  а в этом нет никакого сомнения, —  то мы ооеспечим 
нашей стране, нашему народу полное изобилие продуктов жи
вотноводства.

Наряду с увеличением производства кукурузы, необходимо 
всемерно использовать для развития животноводства и другие 
кормовые культуры. Сейчас квадратно-гнездовой способ позво
ляет механизировать обработку сахарной свеклы. Выращивание 
этой ценной культуры стало менее трудоемким, чем было рань
ше. По своим же кормовым достоинствам сахарная свекла пре
восходит даже кукурузу, хотя и требует несколько большей за
траты труда. Надо рекомендовать производить сахарную свеклу 
не только для получения сахара, но и для нужд животновод
ства. Кукуруза, сахарная свекла и картофель —  это три важ
нейшие культуры, необходимые для подъема животноводства.

Далее тов. Н. С. Хрущев говорит о необходимости в районах 
увлажненной зоны отказаться от так называемых «чистых па
ров», что явится огромным источником для увеличения произ
водства сельскохозяйственной продукции.

Хотелось бы кратко сказать о строительстве в сельских 
районах. На Пленуме выступали архитекторы и инженеры. Они 
говорили о реальных вещах. Большинство из того, что они пред
лагали, уже осуществляется в строительстве. Сейчас надо пойти 
по пути более широкого применения кассетного способа. Он ин
тересен тем, что доступен всюду и легко изготовлять детали 
домов. Мне кажется, что каркасные дома тов. Леонтьева и тов. 
Розснфельда хорошие и надо организовать их производство.

Наши резервы в строительном деле поистине неисчислимы. 
В каждом районе имеются замечательные местные строительные 
материалы. Надо, чтобы министерства и совнархозы, наши ме
стные организации по-настоящему взялись за это дело.

На Пленуме было интересное выступление главного кон
структора завода «Ростсельмаш» тов. Строкова. К сожалению, я 
не слышал выступления саратовского инженера тов. Кононенко.> 
Оба они инициаторы переоборудования прицепных комбайнов в 
самоходные. Заслуживает внимания предложение о создании

пусть они ознакомятся с ней. поработают, чтобы знать, как один .универсального тягача, который можно использовать
человек может выращивать кукурузу на площади 100 гектаров.

Тов. Гиталов ездил туда работать и перенял у г-на Гарета 
много полезного. Мы ему благодарны. Нас, коммунистов, всегда 
упрекают в том, что мы только критикуем капиталистов. А вот 
сейчас, как видите, благодарим фермера-капиталиста за полез
ное дело.

Сейчас товарищи Гиталов и Мануковский работают так, что 
к ним нужно ехать за опытом. Если мы обучим людей работать 
так, как работает тов. Мануковский со своим напарником и как 
работает тов. Гиталов и другие, то мы быстро решим задачу рез
кого увеличения производства сельскохозяйственных продуктов.

В результате более правильной структуры посевных площа
дей в Краснодарском крае, например, можно удвоить количе
ство зерна за счет кукурузы. Краснодарский край может дей
ствительно стать фабрикой по производству свинины, говядины 
и мяса птицы. Украина имеет такие же возможности. Ростов
ская область. Ставропольский край и автономные республики 
Северного Кавказа тоже располагают прекрасными условиями 
для увеличения производства кукурузы.

Надо в Алтайском крае, в Казахстане тоже обучать людей 
выращиванию кукурузы без затрат ручного труда. Там есть хо
рошие кадры, техника —  и дело пойдет. Мы не ставили в первые 
годы задачи в больших масштабах возделывать кукурузу на це
лине, так как там не хватало людей, а машин для возделывания 
кукурузы не было. И в дальнейшем в целинных районах будет 
выращиваться преимущественно пшеница. Но вместе с тем те
перь есть возможность двинуть сюда и кукурузу. Организовав 
работу по опыту товарищей Мануковского и Гиталова, тракто
ристы сами посеют, обработают и уберут кукурузу на силос, за
ложат силос на хранение. А зимой эти же люди, свободные от 
полевых работ, будут заниматься откормом скота. На целинных 
землях надо вести откорм животных прежде всего на мясо, орга
низовать животноводство мясного направления.

Развитие животноводства и увеличение производства мяса в 
районах целинных земель — это новый этап, новый процесс на 
целинных землях. Сейчас 'условия для этого созрели.

Голоса. Правильно.
Товарищи! Передовые люди колхозов и совхозов развернули 

соревнование за то, чтобы догнать США по производству живот
новодческой продукции на душу населения. По производству мо
лока и масла решение этой задачи будет обеспечено в ближай
шее время. Выполнение задачи по производству мяса —  это бо
лее сложный и более трудный вопрос. Поэтому для того, чтобы 
одержать победу в соревновании и на этом участке, мы должны 
хорошенько подготовиться. Тов. Н. С. Хрущев эту подготовку 
образно сравнивает с подготовкой конника к ответственному со
стязанию, отмечая, что в данном случае таким «конем» являет
ся кукуруза.

У  нас имеются, говорит тов. Н. С. Хрущев, все условия для 
победы в соревновании: есть хорошие сорта кукурузы, есть 
необходимые механизмы, есть кадры, есть опыт. Надо только, 
чтобы передовой опыт шире распространялся по всей стране, что
бы колхозники и работники совхозов в каждом уголке Совет
ского Союза могли бы «оседлать» такого замечательного «коня»,

на всех
сельскохозяйственных работах. Но если этот тягач будет рабо
тать со скоростью 22 километра в час, то он, конечно, не будет 
отвечать транспортным условиям. Надо иметь скорость километ
ров 40. Над этим следует подумать нашим конструкторам.

О совхозах. Недостатков в новых совхозах, созданных на 
целине, еще немало. Здесь выступающие говорили о них и го
ворили правильно. Нужно, товарищи, строить жилье для рабо
чих совхозов. Эту задачу надо' решить во что бы то ни стало. 
Необходимо также упорядочить зарплату, чтобы она действи
тельно соответствовала затратам труда и объему работы. У лю
дей будет больше заинтересованности в работе, возрастет их 
творческая активность.

Неотложным делом в новых совхозах является строитель
ство полевых складов для зерна- Может быть следует эти скла
ды делать железобетонными или металлическими, из них какое- 
то количество передвижных.

Товарищи, в нашей стране очень много заболоченных зе
мель, требующих осушения. Чтобы привести эти земли в поря
док, нужно иметь специальную технику. Мне пришлось озна
комиться с мелиоративными машинами, выпущенными в Бело
руссии. Инициатором этого дела является академик Мацепуро. 
Машины, сделанные белорусами, хорошие машины. При помощи 
таких машин можно было бы освоить огромные площади забо
лоченных земель. Но мелиоративная техника требует много 
металла. Поэтому, нельзя ли бросить клич по сбору металличе
ского лома, чтобы часть его пустить на мелиоративную технику? 
Можно собрать миллионы тонн.

В сборе лома многое мог бы сделать комсомол. Нужно под
нять молодежь на это важное государственное дело. Металличе
ский лом у нас искать не трудно. Очень много его разбросано по 
линиям железных дорог, немало его осталось еще от войны.

Вопросы дальнейшего подъема сельского хозяйства —  это 
важнейшие вопросы коммунистического строительства. Народ 
понимает и одобряет политику партии, потому что партия ведет 
народ по ленинскому пути. Мы должны умножить наши усилия 
в борьбе за новые победы, чтобы в возможно кратчайшие сроки 
обеспечить высокий материальный и культурный уровень для 
людей, строящих коммунизм.

Чем скорее мы создадим обилие материальных и духовных 
благ, тем больше будет расти влияние коммунистических идей 
во всем мире. С каждым годом наращивать мощности нашей про
мышленности, увеличивать производство хлеба, мяса, масла и 
других продуктов, одежды, обуви и других товаров, больше 
строить жилищ, школ, культурных учреждений, больше выпу
скать книг и хороших фильмов— вот это и есть строительство 
коммунизма.

Товарищи! 1959 год будет первым годом нашей борьбы за 
осуществление решений XXI съезда Коммунистической партии, 
за выполнение великого семилетнего плана. Перспективы у нас 
очень хорошие. Давайте же приложим все свои усилия к тому, 
чтобы задачи коммунистического строительства, которые стоят 
перед нашей страной, были успешно выполнены. (Бурные апло
дисменты).

Торжественное открытие в Москве памятника Ф . 3. Дзерж инскому
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20 декабря в Москве, на одной из ее центральных 
площадей, в торжественной обстановке был открыт 
памятник выдающемуся деятелю Коммунистической 
партии и Советского государства Феликсу Эдмундовичу 
Дзержинскому. На торжество открытия на площадь 
имени Дзержинского пришли десятки тысяч трудящихся 
столицы.

...Три часа дня. На трибуну поднимаются товарищи 
А. Б. Аристов, Н. И. Беляев, Л. И. Брежнев, К. Е. Во
рошилов, Н. Г. Игнатов, А. И. Кириченко, Ф. Р. Козлов,
0. В. Куусинен, А. И. Микоян, Н. А. Мухитдинов, М. А. 
Суслов, Е. А. Фурцева, Н. С. Хрущев, Н. М. Шверник, 
П. Н. Поспелов, Д. С. Коротченко, Я. Э. Калнберзин, 
А. П. Кириленко, А. Н. Косыгин, К. Т. Мазуров, В. П. 
Мжаванадзе, М. Г. Первухин, Н. В. Подгорный.

На трибуне присутствуют также делегация Польской 
объединенной рабочей партии во главе с секретарем

ЦК ПОРП Ежи Альбрехтом, вдова Ф. Э. Дзержинско
го —  С. С. Дзержинская, его сын Я. Ф. Дзержинский.

Митинг краткой вступительной речью открыл пер
вый секретарь МГК КПСС В. И. Устинов.

С речами на митинге выступили токарь завода «Бо
рец» И. М. Шубин, секретарь ЦК Польской объединен
ной рабочей партии Е. Альбрехт и заслуженная учитель
ница РСФСР директор 259-й школы А. С. Логунова.

Звучит Государственный гимн Советского Союза. С 
памятника спадает белое шелковое покрывало, и взору 
собравшихся предстает бронзовая шестиметровая фи
гура Ф. Э. Дзержинского, установленная на высоком 
постаменте. Феликс Эдмундович изображен во весь рост 
в длинной шинели с обнаженной головой. Его взор 
устремлен в сторону Кремля.

Памятник Ф. Э. Дзержинскому воздвигнут по проекту 
скульптора Е. В. Вучетича и архитектора Г. А. Захаро
ва. (ТАСС).

Прием Н. С. Хрущевым делегации муниципалитета города Парижа
Н. С. Хрущев имел с членами де

легации беседу, прошедшую в непри-
18 декабря Председатель Совета 

Министров СССР Н. С. Хрущев при
нял в Кремле делегацию муниципа
литета города Парижа, находящуюся 
в Советском Союзе по приглашению 
исполнительных комитетов Москов
ского и Ленинградского городских 
Советов. В состав делегации,возглав

ляемой Морисом Кауза, входят пред
ставители муниципалитета: Морис
Вейль, Камиль Дени, Андре Рог, Жак 
Ферон.

Делегация вручила Н. С. Хрущеву 
подарок —  памятную медаль, выпу
щенную по случаю 2000-летия Па
рижа.

нужденной обстановке. Па беседе 
присутствовал председатель испол
нительного комитета Московского го
родского Совета Н. И. Бобровников.

К О М А Н Д И Р У  А В И А О Т Р Я Д А
с о в е т с к о й  а н т а р к т и ч е с к о й  э к с п е д и ц и и  

П О Л Я Р Н О М У  Л Е Т Ч И К У  т .  П Е Р О В У  в. м.
Ч Л Е Н А М  Э К И П А Ж А  тт. А Ф О Н И Н У  В. В., Б Р О Д К И Н У  Б. С., 

С Е Р Г Е Е В У  В. М.. М Е Н Ь Ш И К О В У  Е. Н., ЗО РИ Н У  Н. Г., 
М А К У Ш О К  В. М.

От имени Советского Правительства и от себя лично поздравляю 
Вас, дорогие товарищи, с успешным выполнением задания Правительства 
по спасению бельгийских полярных исследователей, потерпевших аварию 
в Антарктике. За Вашей самоотверженной работой с большим вниманием 
следил весь советский народ и все прогрессивное человечество. В Вашем 
героическом поступке проявились высокие качества, присущие советско
му народу и нашему социалистическому обществу, —  мужество и гума
низм во имя дружбы народов.

Ваш подвиг высоко оценен советским народом. Поздравляю Вас с 
Правительственной наградой и желаю Вам доброго здоровья и успехов в 
Вашей сложной и благородной работе.

18 декабря 1958 г»
Председатель Совета Министров Союза ССР

Н. Х Р У Щ Е В

Т Е Л Е Г Р А М М А
Мирный. 19 декабря 1958 г.

Н и ки те  Сергеевичу Х Р У Щ Е В У
М О С К В А , К Р Е М Л Ь .

Дорогой Никита Сергеевич, мы глубоко тронуты Вашей теплой сер
дечной телеграммой в связи с окончанием нашей работы по спасению 
бельгийских полярных исследователей в Антарктике.

Мы очень благодарны Президиуму Верховного Совета СССР, Совет
скому Правительству и советскому народу, высоко оценившим наш труд. 
Мы всегда готовы к выполнению любого задания нашей любимой Родины.

Экипаж самолета Н-495 П ЕРО В, АФОНИ Н. БРО Д КИ Н , 
С Е Р Г Е Е В , М ЕН Ь Ш И К О В , ЗО РИ Н , переводчик М А КУ Ш О К.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  Ч Л Е Н О В  Э К И П А Ж А  С А М О Л Е Т А  

П О Л Я Р Н О Й  А В И А Ц И И  Г Л А В С Е В М О Р П У Т И  
М И Н И С Т Е Р С Т В А  М О Р С К О Г О  Ф Л О Т А  С С С Р

За мужество и высокое мастерство, проявленные при спасении бель
гийских исследователей Антарктиды, наградить:

О Р Д Е Н О М  Л Е Н И Н А

Перова Виктора Михайловича —  командира самолета.
О Р Д Е Н О М  Т Р У Д О В О Г О  К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И

1. Афонина Владимира Васильевича —  второго пилота.
2. Броднина Бориса Семеновича —  штурмана.
3. Зорина Николая Гавриловича —  бортрадиста.
4. Меньшикова Ерофея Николаевича —  бортмеханика.
5. Сергеева Виктора Михайловича —  бортмеханика.

О Р Д Е Н О М  « З Н А К  П О Ч Е Т А »

Макушон Виктора Маркелловича —  переводчика.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР

К. ВО РО Ш И Л О В . 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. Г Е О Р Г А Д З Е .
Москва, Кремль, 18 декабря 1958 г.

25 декабря, в 10 часов утра, в зале заседаний Дворца труда ♦ 
(ул. Грибоедова, 19) созывается ‘ {

Т Р Е Т И Й  П Л Е Н У М  Г Р У З И Н С К О Г О  Р Е С П У Б Л И К А Н С К О Г О  ♦ 
С О В Е Т А  П Р О Ф С О Ю З О В .

♦
*
♦

Президиум Совпрофа Грузии.
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ВЫДАЮЩИЙСЯ МАРКСИСТ-ЛЕНИНЕЦ
Славен и труден был путь, кото

рый прошла Коммунистическая пар
тия Советского Союза за свою более 
чем полувековую историю. Наша 
партия росла, крепла, мужала в 
непримиримой борьбе со всем тем, что 
чуждо и враждебно марксизму, 
классовым интересам пролетариата.

Вся история партии убедительно 
показывает, что она не смогла1, бы 
выполнить свою роль вождя социа
листической революции, организато
ра и вдохновителя победоносного 
строительства социализма и комму
низма в нашей стране, если бы не 
вела беспощадной борьбы со всяче
скими врагами марксизма-ленинизма, 
ревизионистами и оппортунистами, 
не разбила их идейно и политически. 
Выдающимся марксистом-ленинцем, 
внесшим большой вклад в борьбу 
партии с врагами марксизма-лени
низма, в строительство социализма 
в нашей стране, в международное 
коммунистическое движение, был 
И. В. Сталин.

—  Для всех нас, марксистов- 
ленинцев, посвятивших свою жизнь 
революционной борьбе за интересы 
рабочего класса и его боевого аван
гарда —  ленинской партии, —  ска
зал, выступая на приеме в посоль
стве Китайской Народной Республи
ки 18 января 1957 года Н. С. Хру
щев, —  имя Сталина неотделимо от 
марксизма-ленинизма. Поэтому каж
дый из нас, членов Коммунистиче
ской партии Советского Союза, хо
чет быть верным делу марксизма- 
ленинизма, делу борьбы за интересы 
рабочего класса так, как был верен 
этому делу Сталин,

Огромны заслуги И. В. Сталина в 
развитии марксистско-ленинской на
уки. Он не только успешно защищал 
революционную теорию от нападок 
врагов, извращений оппортунистов, 
но, опираясь на труды Маркса, 
Энгельса и Ленина, на опыт рево
люционного движения и строитель
ства социализма, опыт Коммунисти
ческой партии, продвинул вперед 
марксистско-ленинскую теорию по 
ряду важнейших вопросов.

*  *  *
Иосиф Виссарионович Сталин 

(Джугашвили) родился 21 декабря 
1879 года в городе Гори, в семье 
сапожника, впоследствии рабочего 
обувной фабрики Адельханова в 
Тифлисе. Революционная деятель
ность И. В. Сталина началась в пе
реломный исторический период —  в 
конце X IX  —  начале XX столетия, 
когда капитализм вступил в свою 
высшую и последнюю империалисти
ческую стадию развития. Как вер
ный и последовательный ученик 
Ленина, Сталин в тяжелых условиях 
царского подполья вел большую ор
ганизаторскую и агитационно-про
пагандистскую работу в Закавка
зье —  Тифлисе, Баку, Батуме, а за
тем в Петрограде.

Вся жизнь И. В. Сталина была 
героическим служением народу. Семь 
раз арестовывала Сталина царская 
охранка, шесть раз его ссылали,
пять раз он бежал из ссылки и вновь 
окунался в революционную работу.

«В  суровой обстановке подполья, 
в борьбе с многочисленными врага
ми закалились кадры профессиональ
ных революционеров, самоотвержен
ных и преданных делу пролетариата, 
принципиально выдержанных и дис
циплинированных, непримиримых ко 
всякой оппортунистической скверне, 
неразрывно связанных с массами»,— 
говорится в недавно созданном кол
лективном труде «История КПСС». 
Таким профессиональным революци
онером был И. В. Сталин,

В 1905 году И. В. Сталин едет 
делегатом на Таммерфорсскую кон
ференцию РСДРП, где он впервые 
встречается с В. И. Лениным. И. В. 
Сталин был делегатом IV  съезда

К  79-й годовщине со дня рождения Иосифа Виссарионовича С тал и н а

РСДРП в 1906 году и V съезда в 
1907 году. На Пражской конферен
ции, которая сыграла выдающуюся 
роль в строительстве партии боль
шевиков, партии нового типа, 
Сталин, находившийся тогда в ссыл
ке, был заочно кооптирован в состав 
Центрального Комитета и с #тех пор 
бессменно, до конца своей жизни 
оставался членом Центрального Ко
митета партии.

Выдающийся организаторский та
лант И. В. Сталина с особой силой 
проявился в 1917 году, когда, воз
вратившись из туруханской ссылки, 
он под руководством В. И. Ленина 
принимал активное участие в подго
товке и проведении Великой Октя
брьской социалистической револю
ции. На V II (апрельской) Всероссий
ской конференции партии большеви
ков И. В. Сталин выступил с докла
дом по национальному вопросу, а на 
VI съезде партии, взявшем курс на 
вооруженное восстание,— с полити
ческим отчетом Центрального Коми
тета и докладом о политическом по
ложении. В основу докладов были 
положены установки В. И. Ленина, 
вынужденного скрываться в подполье 
от ищеек Временного правитель
ства. Центральный Комитет избрал 
И. В. Сталина в Военно-революцион
ный центр по руководству восста
нием.

После победы Великой Октябрь
ской социалистической революции 
И. В. Сталин, как один из ближай
ших помощников В. И. Ленина в 
строительстве Советского государ
ства, возглавляет Наркомат по делам 
национальностей. Он неутомимо бо
рется за проведение в жизнь разра
ботанной Коммунистической партией 
национальной политики, которая спо
собствовала объединению многочис
ленных народов нашей страны в еди
ную дружную семью на основе дик
татуры пролетариата под знаменем 
Советской власти. Будучи одновре
менно Народным Комиссаром Госу

дарственного контроля, преобразован
ного затем в Комиссариат рабоче- 
крестьянской инспекции, Сталин вел 
большую работу по совершенствова
нию молодого советского государст
венного аппарата.

В тяжелые годы гражданской вой
ны и интервенции партия посылает 
И. В. “Сталина на ответственные 
участки борьбы. И. В. Сталин воз
главлял Военный совет Северокавказ
ского округа. Вместе с Ф. Э. Дзер
жинским в составе партийно-след
ственной комиссии ЦК РКП(б) он 
был послан на Восточный фронт и 
сыграл большую роль в поднятии 
боеспособности войск фронта. Сталин 
был уполномоченным ЦК РКП(б) и 
ВЦИК в Петрограде во время ликви
дации кронштадтского мятежа, чле
ном Реввоенсовета Южного фронта. 
Все свои силы он отдавал организа
ции победы над врагом.

Вождь Коммунистической партии, 
глава Советского правительства В. И. 
Ленин научно обосновал возмож
ность построения социалистического 
общества в нашей стране, несмотря 
на капиталистическое окружение. 
Ленин разработал программу строи
тельства социалистической экономи
ки, предусматривающую индустриа
лизацию страны на основе форсиро
ванного развития тяжелой промыш
ленности, электрификацию всего на
родного хозяйства, осуществление 
кооперативного плана преобразова
ния сельского хозяйства страны на 
социалистических началах. При ре
шении этих задач партии приходи
лось преодолевать огромные трудно
сти и препятствия, ожесточенное со
противление разбитых, но еще не 
ликвидированных классов как в го
роде, так и в деревне. Их агентура— 
троцкисты, бухаринцы, буржуазные 
националисты предпринимали от
чаянные попытки сорвать осущест
вление ленинского плана строитель
ства социализма, повернуть страну на 
путь капиталистического развития.

П е р е д  с ъ е з д о м  п и с а т е л е й  Г р у з и  и

к  НОВОМУ ПОДЪЕМУ ГРУЗИНСКОЙ 
СОВЕТСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

С оветская  литература явл яет 
ся  важнейш им  оруж ием  борьбы 
нашего народа за коммунизм.

В  тезисах доклада товарища 
Н . С. Х р ущ ева  на X X I  съезде 
партии подчеркивается: «С овет
ская  литература и искусство, 
играющ ие важ ную  роль в ком
мунистическом  строительстве и 
воспитании нового человека, в 
современных условиях  должны 
еще более укрепить свою  связь  
с ж изнью  народа, полнее ото
браж ать борьбу советского на
рода за построение коммуни
стического общества.

Д еятели  литературы , кино и 
театра, м узы ки , скул ьп тур ы  и 
живописи призваны поднять 
идейно-художественный уровень 
своего творчества, бы ть и 
впредь активными помощ ника
ми партии и государства в деле 
коммунистического воспитания 
трудящ ихся, развитии многона
циональной социалистической 
к ул ьтур ы , формировании высо. 
ких эстетических вкусов, пропа
ганде принципов коммунистиче
ской морали».

Советские писатели, активные 
борцы за коммунизм, за мир во 
всем мире, посвящ аю т свои про
изведения советскому народу — 
творцу истории, строителю  ком
мунизма. Они создали зам еча

тельны е произведения, отраж аю 
щие ж и зн ь  нашего народа. В  
общие успехи советской литера
туры  свой вклад внесли и вно

сят грузинские писатели, состав
ляю щ ие большой и сильный 
творческий отряд замечательной 
армии писателей нашей страны.

Бо льш и е  достижения писате
лей нашей республики получили 
вы сокую  оценку в  дни Декады 
искусства  и литературы Грузии 
в М оскве. Н аш и писатели рапор
товали в дни Декады о своих ус 
пехах своими книгами, многие 
из которых посвящ ены совре
менности, советским людям.

Усиленно работая, испыты
вая большой творческий подъ
ем. грузинские писатели стре
м ятся  в ответ на заботу Ком м у
нистической партии и Советско
го правительства о развитии ли
тературы  создать новые произ
ведения о наших днях.

В  январе будущего года со
стоится очередной, пятый съезд 
писателей Грузии. Период м еж 
ду последним и предстоящим 
съездами характеризуется не
сомненным подъемом грузинской 
прозы. За  это время создан ряд 
новых романов —  «Цветение 

|лозы » К . Гамсахурдиа, «Н а  
; А л азан и »  Т. Донжаш вили,
| «Вд ова  солдата» Р . Джапари- 
дзе, «Н о вы й  горизонт» Л . Ава- 
лиани, первые книги романов 
«Исполнение желаний» К . Лорд- 
кипанидзе и «Рустави »  А . Бе- 
лиаш вили. Ж ур н а л  «М натоби», 

.например, опубликовал в ны 
нешнем году новые повести Сер- 

;го Клдиаш вили («И р и н а  Тухаре- 
1ли») и Демны Ш енгелая

(« К л а д » ). Новые, заслуж иваю 
щие внимания рассказы  напеча
тали писатели Р . Джапаридзе, 
А . С улакаури , Р . Инанишвили, 
ряд новых поэтических произве
дений создали поэты И. А баш и
дзе. Г . Табидзе. Г. Леонидзе, 
И . Гриш аш вили, С. Чиковани, 
А . М ирцхулава, Гр . Абашидзе, 
К . Каладзе, И . Нонешвили, 
Р . Маргиани, X . Берулава, 
М . М ачавариани и другие. 
Активно  работают и критики, 
среди которых нужно назвать 
С. Чи лая , Б . Ж генти , Л . Калан- 
дадзе, Г . Маргвелашвили, Г. На- 
трошвили и других, выпустив
ших ряд монографических ра
бот и сборники критических 
статей. Некоторые творческие 
успехи имею тся у драматургов; 
так, с новой пьесой на современ
ную  тем у выступил М . Мревли- 
швили.

О тм ечая несомненные дости
ж ения грузинской советской ли
тературы . нельзя в то ж е время 
не сказать о ее недостатках.

Пока что очень слабое отра
жение получила в грузинской 
прозе тема рабочего класса — 
создателя величайших матери
альных ценностей, творца новой 
жизни. И в то ж е  время в тече
ние нескольких месяцев появи
лось два крупных прозаических 
произведения на историческую 
тему («Л аш ар ела»  Г. Абашидзе 
и «Невзгоды  героев» Л. Готуа), 
которые, кстати, до сих пор 
надут принципиальной оценки

Особенно усилились 
.выступления вр а г о в 
партии после смерти 
Б. И. Ленина. Коммуни
стическая партия Совет
ского Союза под руко
водством Центрального 
Комитета, во главе с 
И. В. Сталиным разобла
чила все происки капи
тулянтов, отстояла лени
низм. твердо и уверенно 
повела советский народ 
по вути строительства 
социализма.

И. В. Сталин, как вы
дающийся теоретик, дал 
мастерское обоснование 
ленинизма в известных 
своих работах того вре
мени —  «Об основах 
ленинизма», «К вопро
сам ленинизма», «О 
правом уклоне в ВКП(б)» 
и других. Коммунисти
ческая партия под ру
ководством Центрально
го Комитета во главе с 
И. В. Сталиным претво
рила в жизнь гениаль
ные ленинские планы 
индустриализации и кол
лективизации страны. 
Идя по пути, указанно
му В. И. Лениным, со
ветский народ под муд
рым руководством своей 
партии построил социа
листическое общество, 
одержал всемирно - ис
торическую победу в Ве
ликой Отечестве иной  
войне и успешно строит 
коммунизм.

Выдающийся пропагандист мар
ксизма-ленинизма И. В. Сталин все
гда решительно отстаивал чистоту 
этого великого учения. В отчетных 
докладах ЦК, сделанных И. В. 
Сталиным на съездах нашей партии, 
в его работах раскрываются ленин
ские положения об империализме; 
анализируется общий кризис капита
лизма, вопрос о двух его этапах; 
разоблачена реакционная и агрес
сивная сущность фашизма. В трудах 
Сталина получили развитие положе
ния ленинской теории построения 
социализма и коммунизма, освеще
ны конкретные пути и методы* со
циалистического строительства и со
циалистического хозяйствования, по
казано превосходство социалистиче
ской системы хозяйства над капи
талистической системой, доказыва
ется необходимость решения основ
ной экономической задачи СССР и 
другие.

Огромны заслуги товарища 
Сталина и в международном рабочем 
движении.

Как известно, на историческом 
XX съезде партии были подвергну
ты критике ошибки И. В. Сталина, 
связанные с культом его личности. 
Эта критика и большая работа пар
тии по ликвидации последствий 
культа личности способствовали 
улучшению всей деятельности пар
тии. Враги партии и марксизма- 
ленинизма попытались было исполь
зовать критику культа личности для 
того, чтобы неправильно, извращен
но изобразить весь исторический пе
риод деятельности нашей партии 
после смерти В. И. Ленина. Они по
лучили сокрушительный отпор от 
коммунистических и рабочих партий. 
В своем докладе на' юбилейной сес
сии Верховного Совета СССР II. С. 
Хрущев говорил:

—  Критикуя неправильные сторо
ны деятельности Сталина, партия 
боролась и будет бороться со всеми, 
кто будет клеветать на Сталина, кто

нашей критики. Н ел ьзя  не отме
тить и того, что в нашей поэзии 
за последнее время редко встре
чаю тся яркие образцы политиче
ской лирики, что среди части 
поэтической молодежи наблюда
ется увлечение мелкими, незна
чительными темами. Все  еще 
отстает такой важ ны й  участок 
литературы, как  драматургия. 
Не секрет, что наши театры ис
пытываю т острый недостаток в 
хороших пьесах, посвященных 
нашим дням, советским людям, 
и что лучш ие их художествен
ные достижения связаны  с по
становкой классических произ
ведений или ж е  тех. которые на
писаны на историческую  те
му. Н ельзя  пройти и мимо 
того факта, что в наших 
ж урналах печатаются иногда 
произведения слабые в идейно
художественном отношении. Так, 
ошибкой ж урнала «Мнатоби» 
является  опубликование в ны 
нешнем его виде романа О. Чхеи
дзе «Н а  мели». Надо отметить 
и то. что критика наша все еще 
недостаточно оперативно откли
кается на новые произведения, 
слабо борется против серости, 
посредственности в литературе, 
за ее высокий идейно-художе
ственный уровень.

Грузинская советская литера
тура, грузинские советские писа
тели, работающие в нашей рес
публике русские и армянские 
писатели имеют все условия для 
плодотворной творческой рабо
ты. Д ля  советского писателя, на 
каком бы язы ке  он ни писал, 
нет более высокой, более вдохно
венной цели, чем  создание прав
дивых, высокохудожественных 
произведений о людях нового, 
социалистического мира, людях 
непоколебимой коммунистиче

под видом критики культа личности 
Неправильно, извращенно изображает 
весь исторический период деятельно
сти нашей партии, когда во главе 
Центрального Комитета был И. В. 
Сталин. Как преданный марксист- 
ленинец и стойкий революционер, 
Сталин займет должное место в исто
рии. Наша партия и советский народ 
будут помнить Сталина и воздавать 
ему должное.

* ★ *

Богатырской поступью идет наша 
страна к коммунизму. Дело, которо
му посвятил Иосиф Виссарионович 
Сталин всю свою жизнь, торжеству
ет. Советский Союз вступает в но
вый важнейший период своего раз
вития —  период развернутого стро
ительства коммунистического обще
ства.

Ярким примером нового творче
ского развития марксистско-ленин
ской теории являются решения ноя
брьского Пленума ЦК КПСС. Опи
раясь на знание законов обществен
ного развития и глубокое изучение 
опыта масс, наша партия разраба
тывает грандиозную программу стро
ительства коммунизма, смело и уве
ренно прокладывает новые пути в 
будущее.

История еще не знала такого стре
мительного роста, который намечен 
в тезисах доклада Н. С. Хрущева на 
XX I съезде КПСС «Контрольные 
цифры развития народного хозяй
ства СССР на 1959— 1965 годы». 
Семилетний план —  это по своим 
масштабам небывалое, доселе неви
данное явление. В его контрольных 
цифрах выражены твердая и могучая 
поступь советского строя, разум, 
творческая мысль и энергия миллио
нов строителей новой жизни.

В расцвете своих творческих 
сил встречает наша социалистиче
ская Родина XXI съезд партии.

Выдающиеся победы в развитии 
экономики, науки, культуры, в рос
те материального благосостояния 
особенно ярко и наглядно видны, ес
ли сравнить сегодняшний день на
шей страны с ее прошлым. В Совет
ском Союзе каждый месяц выплав
ляется стали и добывается нефти 
больше, чем за весь 1913 год 
в царской России. Каждые три 
дня вырабатывается столько элек
троэнергии, сколько ее производи
ли в царской России за це
лый год. Производство товаров на
родного потребления по сравнению 
с 1913 годом увеличилось почти в 
14 раз. Славные победы одержаны в 
последние годы тружениками сель
ского хозяйства. Декабрьский Пле
нум ЦК КПСС подвел итоги замеча
тельных успехов в развитии колхоз
ного строя, достигнутых за пять лет, 
прошедших после сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, и разработал пу
ти дальнейшего крутого подъема со
циалистической деревни.

Успехи, завоеванные партией в 
сельском хозяйстве, являются еще 
одним суровым приговором разгром
ленной партией и осужденной всем 
советским народом раскольнической 
Фракционной антипартийной группе 
Маленкова, Кагановича, Молотова, 
Булганина, Шепилова, пытавшейся 
ревизовать ленинскую генеральную 
линию партии в коренных вопросах 
развития нашей страны, активно бо
ровшейся против решений сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС, последую
щих Пленумов ЦК КПСС и решений 
XX съезда партии.

Величественная программа развер
нутого строительства коммунизма, 
которая будет принята XX I съездом 
партии, воодушевляет советских лю
дей на новые трудовые подвиги. Рас
тет и еще более крепнет великое 
единство партии и народа — залог 
всех наших дальнейших побед в 
борьбе за коммунизм.

ской  убеж д ен ности , до конца 
преданны х своей  со ц и алисти че 
ской Родине. С ей час , в дни, 
когда в с я  н аш а в е л и к а я  страна 
готовится к  внеочередном у X X I  
с ъ е зд у  партии, п ри званн ом у  н а 
м ети ть  дальнейш ие, ещ е более 
грандиозны е п ер сп екти вы  н аш е 
го р азви ти я  по п ути  к  ко м м ун и з
м у, парти я, народ, ж и зн ь  с та 
в я т  перед п исателям и  новы е, 
ещ е более сл о ж н ы е  и ответ
ствен н ы е  задачи .

Е щ е  яр че , г л у б ж е  и многооб
разнее  о то б р аж ать  ж и зн ь  наш ей 
стр ан ы  в ее п оступательном  
д виж ен и и  к  ком м ун и зм у , созда
вать  убед и тельн ы е , правдивы е 
о б р азы  рабочих, колхозников 
и представителей  интелли ген 
ции —  героев бо р ьб ы  за  ко м м у 
н изм  —  тех, кто  своим  доблест
н ы м  трудом  п ретворит в ж и зн ь  
нам ечен ны й  партией  грандиоз
ны й  сем илетний  п лан  р азви ти я  
народного х о зяй ства  наш ей 
стр ан ы , —  вот благороднейш ая 
ц ель грузи н ски х  советских  пи
сателей , всей  советской  ли тер а 
тур ы .

Д л я  о сущ ествл ен и я  этой  за 
м ечательной  цели  писатели  Г р у 
зии делаю т нем ало . В с е  теснее 
стан ови тся  их с в я з ь  с  ж и зн ью . 
П рекрасн ой  традицией стали  у  
нас в  респ убли ке  встречи  писа
телей  с рабочим и, колхозни ка 
ми, интеллигенцией , ш ирокое 
общ ественное обсуж д ение  новых 
произведений. Э т о  приносит 
б о л ьш ую  п о льзу . Надо только , 
чтобы  такие  встр ечи , таки е  об
с уж д ен и я  п р акти ко вал и сь  чащ е, 
проводились ещ е интереснее.

В е р н ы е  принципам  пролетар
ского  интернационализм а, п иса 
тели  Гр у зи и  все  более у к р е п л я 
ю т свои  д р уж ески е , братские 
с в я зи  с п и сателям и  других н а 

Битва в степи
О  ТО действительно была
^  напряженная трудовая 

битва. Фронт растянулся в сте
пи на много десятков километ
ров. День за днем —  200 рабо
чих дней, невиданными дотоле 
темпами, сооружали строители и 
монтажники линию электропере
дачи Мингечаур —  Тбилиси.

Трест «Кавказэлектросеть- 
строй» Министерства электро
станций СССР —  строительная 
организация с большим опытом 
и прекрасными кадрами. За по
следние 10— 12 лет трест соору
дил все основные магистраль
ные линии электропередачи За
кавказья и Северного Кавказа.

На новую трассу в этом году 
коллектив треста вышел еще бо
лее технически вооруженным, 
чем в прошлые годы. Механиза
ция и решила, в первую очередь, 
успех дела. Были широко приме
нены различные нововведения в 
технике строительства и монта
жа линий • электропередачи. Но
выми были, в частности, более 
широкие, чем раньше, пролеты 
между опорами. Организованный 
скоростными методами труд по
зволял за один рабочий день за
канчивать 2'/2 пролета линии 
передачи.

Вся трасса была разделена на 
участки. Но это не значит, что 
каждый участок жил и трудился 
независимо друг от друга. В наи
более трудные моменты соседи 
приходили друг другу на по
мощь. Кроме того, на всей трас
се действовали механизирован
ные колонны.

—  Такая большая подвиж
ность в ходе работ, а также со
ревнование, взаимопомощь, —  
рассказывает управляющий тре
стом т. А. Микаберидзе, —  по
могали быстро подтягивать от
стающие звенья и на протяже
нии всей трассы добиваться ров
ного, ритмичного выполнения 
заданий.

И все же победители соревно
вания определились довольно 
быстро. На первое место по ско
рости и по качеству работ вы
шли 4-й участок и 8-я механи
зированная колонна.

Коллектив 4-го участка (на
чальник А. Гигинеишвили, глав
ный инженер Г. Цулукидзе) под
нял первую на трассе опору ли
нии передачи. Этот же участок 
первым, 25 октября, закончил все 
работы и предъявил их к сдаче. 
После этого он стал помогать со
седним участкам.

8-я механизированная колонна 
(начальник Г. Кобулашвили, 
главный инженер Т. Шавгули- 
дзе) обслуживала всю трассу. 
Она появлялась там, где была 
нужнее всего, в местах прорыва, 
и дело здесь быстро поправля
лось,

200 рабочих дней в полевых 
условиях! Холод и зной, ветры и 
ливни —  все было нипочем строи
телям и монтажникам. Закрепляя 
себя монтерскими поясами, верхо
лазы уверенно действовали на са

мых высших точках опор линии 
передачи, собирая, закрепляя и 
регулируя тросы и провода.

Пример другим показывали наи
более опытные мастера монтаж
ных работ Карло Цкипуришвили 
и Константин Нарозников. Само
отверженно трудились и монте
ры-верхолазы Серго Хачидзе, 
Автандил Ахалкаци и другие.

Хорошо поработал и азербай
джанский участок треста (на
чальник Д. Сафаров). Местные 
организации Азербайджана ока
зывали строителям трассы боль
шую помощь, выделяя помеще
ния для людей и техники, рабо
чую силу для производства зем
ляных работ.

Многое сделали на трассе ав
тотранспортники. Водители Ми
нистерства автотранспорта Гру
зинской ССР быстро и своевре
менно доставили на все участки 
металлоконструкции и инертные 
материалы. На тяжелых, больше
грузных машинах перебрасывала 
металлоконструкции автотранс
портная контора треста (началь
ник Н. Ушверидзе, главный ин
женер М. Ормоцадзе). Все эти 
грузы поступали с Тбилисского 
завода металлоконструкций (ди
ректор Н. Борчхадзе, главней 
инженер Г. Микаэлян), который 
многое сделал для успешного 
разворота работ на трассе.

Завершающими были работы 
на подстанции «Большой Навт- 
луги» и по сооружению вывод
ной ячейки Мингечаурской ГЭС. 
На Навтлугской подстанции ра
боты, возглавленные инженером 
П. Месхишвили, велись кругло
суточно.

И вот настал момент, когда 
вся линия была поставлена под 
напряжение. Это произошло 10 
декабря. А в ночь на 15 декаб
ря был дан ток Тбилиси и всей 
Грузии. Сейчас, таким образом, 
осуществлена совместная работа 
энергетических систем Грузии и 
Азербайджана.

В будущем году трест развер
нет работы по сооружению линии 
электропередачи в сторону Арме
нии. В I  квартале 1960 года 
к совместно работающим энерго
системам Грузии и Азербайджа
на будет присоединена и энерго
система Армении.

В 1959 году тресту предстоит 
осуществить большие работы и 
на другой, сложной, изобилую
щей горными местностями трас
се: будет построена линия пере
дачи от Ладжанурской ГЭС.

Крупные работы ведет трест и 
на Северном Кавказе, где уже, 
например, находятся лучшие ма
стера монтажных работ тт. Цки- 
пурншвили и Нарозников.

Так строители высоковольт
ных линий передачи выиграли 
сейчас трудовую битву в степи. 
Так борются они за дальнейшее 
развитие энергетического хозяй
ства братских республик и обла
стей всего Кавказа.

А. К О К РА Ш ВИ Л И .

Переходящее Красное знамя 
передовому коллективу

С У Х У М И . (Корр. «Зари Восто
ка». Коллектив управления С у 
хумского водоканала в предсъез
довском социалистическом сорев
новании добился лучш их резуль
татов среди коммунальных пред
приятий Грузии. Особенно высо
кие показатели у  сухумцев были в

ш и х  республик. З ам ечател ьн о й  
инициативой , например, следует 
п р и зн ать  устр ой ство  больш их 
ли тер атур н ы х  вечер ов  и встреч 
писателей  р есп уб ли к  З а к а в 
к а з ь я , поездки делегаций гр у 
зи н ски х  писателей  в другие рес
п уб ли ки . А к ти в н о  у ч а с т в у я  в 
борьбе за  м ир  во  всем  мирб, 
против колон и али зм а и империа
л и зм а , грузи н ски е  писатели  при
н ял и  самое д еятельн ое  у части е  
в со сто явш ей ся  в  Т аш кен те  
Кон ф ерен ц и и  писателей  стран  
А зи и  и А ф р и ки .

Н и когд а  гр узи н ски е  писатели  
не им ели  таких  благотворны х  у с 
ловий  д л я  тво р чества , а их про
извед ени я не приобретали  такой  
п опулярн ости , к а к  в наш е со
ветское  врем я. В  Г р у зи и  вы хо 
д ят  ряд  ли тературно-худож ест
вен н ы х  ж ур н а л о в  и л и тер а тур 
н ая  газета , и м еется  специальное 
и зд ательство  С о ю за  писателей  
респ убли ки . С и стем атически , 
больш им и  ти р аж ам и  произве
дения грузи н ски х  писателей  в ы 
ход ят в переводах на русский  
я з ы к , на я з ы к и  других брат
ски х  народов н аш ей  стр ан ы  и, 
наконец , за  р убеж ом .

О днако, н есм отр я на все  эти 
д ости ж ени я, гр узи н ски е  совет
ски е  писатели  все  ещ е находят
с я  в больш ом  долгу перед наро
дом, ож ид аю щ им  от них произ
ведений, которы е, б уд учи  осно
ва н ы  на свящ ен н ы х  д ля наш ей 
л и тер а тур ы  принципах социали 
сти ческого  р еал и зм а , яви л и сь  
бы  достойны м  вклад ом  их в об
щ ее дело ком м ун и сти ческого  
стр ои тельства  в н аш ей  стране.

С о ю з писателей  Г р у зи и  и его 
п ар ти й ная организация все ещ е 
недостаточно бор ю тся за  то, 
ч то б ы  деятели  грузи н ской  со 
ветско й  л и те р а тур ы  неустанно

I I I  квартале. План подачи воды 
реализован на 110,4 процента.

Коллективу Сухумского водока
нала присуждены переходящее 
Красное знамя Совета Министров 
Грузинской С С Р  и Совпрофа Гру
зии, а также денежная премия.

ум н о ж ал и  ту  зам ечательнейш ую  
сокровищ ницу, те  великолепны е 
д уховны е ценности, которы е со
зд ан ы  общ им  трудом  многих 
поколений. П ар ти й н ая  организа
ция С ою за  писателей  Грузии, 
писатели-ком м унисты  пока что 
слабо  вы п о л н яю т  свою  аван
гардную  роль, редко вы ступаю т 
в роли инициаторов принципи
альной , требовательной  крити
ки  на диспутах , в обсуждениях, 
на страницах печати .

Б о л ьш и е  п и сательски е  орга
низации  и м ею тся  у  нас  в  Абха
зии , А д ж ар и и , Юго-Осетии, 
К у та и си . В  н екоторы х  из них 
прош ли писательские  конферен
ции. В  ян вар е  в А бхазии  со
стои тся  п ервы й  съ е зд  писате
лей.

П ред стоящ и й  съ е зд  писа
телей  Г р у зи и  подведет итоги и 
нам етит п ер сп екти вы  дальней
ш его  р азви ти я  н аш ей  литерату
ры . Н адо, чтобы  на съезд ах  во
п росы  л и тер а тур ы  обсуждались 
не в ф орме парадны х вы ступле
ний, а по-деловому, принципи
ально , в  духе вы со ко й  требова
тельности  к  тв о р че ств у  каждого 
п исателя, в  духе непримиримо
сти  ко всякого  рода идейно-ху
д о ж ествен н ы м  недостаткам . При 
этом  особое вним ание следует 
уд е л ять  твор ческой  молодежи. 
И  это  принесет зам ечательны е
плоды.

Н е т  сом н ен ия в  том, что пи
сатели  Гр у зи и  при лож ат все 
у си л и я , сд елаю т все ДлЯ 
того, чтобы  их н овы е  книги 
стали  вер ны м и  спутн и кам и , лю
бим ы м и  д р узьям и  многомилли
онного советского  чи тателя, по
м огаю щ ими ем у  ж и ть , работать 
и побеж дать, зо вущ и м и  его и 
буд ущ ее, к  с ве тл ы м  вершинам 
ком м унизм а .
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Всенародное обсуждение вопроса об укреплении связи школы с ж и з н ь ю  
и о дальнейшем развитии системы народного образования в стране

НАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
На первом этапе обучения шко

ла должна быть 9-летней.
Классных руководителей, по на

шему мнению, надо освободить от 
уроков. Подготовку классных ру
ководителей необходимо вести на 
специальных факультетах педаго
гических институтов.

Мы не согласны с : профессором 
Д. Лордкипанидзе, который счита
ет, что кадры учителей для 8-лет
ней общеобразовательной школы 
должны готовить педагогические 
институты, а педагогов для школ 
второго этапа—университеты. На
до полагать, что выпускники педа
гогических институтов могут пре
подавать и на втором этапе обу
чения. Если же предложение тов. 
Лордкипанидзе будет принято, то 
учителям, окончившим педагоги
ческие институты, надо предоста
вить возможность получить уни
верситетский диплом. Для них на
до будет установить сокращенный 
срок обучения в университетах 
(не больше 2—3 лет), исключив 
из программ то, что было пройде
но в педагогических институтах.

И еще одно предложение: для 
учителей - заочников необходимо 
установить ставку, не превышаю
щую 12 часов в неделю.

А. ЧА П И Д ЗЕ ,
И. К У Б Л А Ш В И Л И .

На уроках пения и рисования 
считаю необходимым знакомить 
учащихся с произведениями вели
ких композиторов и художников.

Целесообразно было бы создать 
при школах фонд помощи нуж
дающимся детям и выдавать им 
пособия в виде стипендий.

О. КА ЛИ НИ Н А .

•
Я полностью поддерживаю 

предложение о том, чтобы студен
ты-заочники освобождались от ра
боты на 1—3 дня в неделю.

Это мероприятие будет способ
ствовать повышению качества 
учебы.

С. Н А ЗА РИ КО В, 
фрезеровщик Тбилисского 
станкостроительного завода 
имени С. М. Кирова, студент 
Одесского заочного станко
строительного техникума.

Для улучшения заочного обу
чения необходимо позаботиться 
об обеспечении студентов-заочнн- 
ков учебной литературой, а также 
об увеличении тиражей учебников 
с таким расчетом, чтобы студенты 
всегда могли приобрести нужные 
книги.

Нам, в частности, необходимы 
такие книги, как «Основы электро
техники», «Проектирование элек
трических машин», «Проектирова
ние деталей машин», «Электро
снабжение промышленных пред
приятий», «Электрооборудование 
металлургических цехов» и дру
гие.

А. ГА Н Д Ж Е Л А Ш В И Л И ,
студент V курса факультета 
заочного обучения Грузин
ского политехнического ин
ститута имени С. М. Кирова.

Для повышения уровня профес
сиональной подготовки нашей мо
лодежи существующие ныне тех
нические, ремесленные, железно
дорожные и строительные учили
ща, а также школы ФЗО  нужно

преобразовать в единые профес
сионально-технические училища с 
двух, или трехгодичным сроком 
обучения.

Воспитанники таких училищ 
должны бесплатно получать спец
одежду и одноразовое питание.

К. ХИМ О НИД И , 
заместитель директора по 
учебно - производственн о й 
работе руставского ремес
ленного училища металлур
гов №  3.

Для улучшения работы школ 
рабочей молодежи необходимо 
предоставить им хорошие поме
щения, создать учебно-материаль
ную базу и, что главное — уком
плектовать опытными педагогами. 
Следует также приравнять оплату 
труда учителей этих школ к оп
лате труда учителей дневных 
школ. Школы рабочей молодежи 
необходимо передать в ведение 
министерств просвещения.

Я полностью согласен с началь
ником Т БИ И Ж Т а  тов. Вардосани- 
дзе и считаю, что железнодорож
ные школы также следует пере
дать в ведение министерств прос
вещения.

Мы считаем целесообразным со
хранить школы для детей, наибо
лее способных в области музыки, 
хореографического и изобрази
тельного искусства. Такие школы 
должны давать своим воспитан
никам общее среднее образование, 
трудовое воспитание и специаль
ную подготовку в области того 
или иного вида искусства.

В  Зестафони размещены круп
ные промышленные предприятия. 
В связи с этим мы считаем необ
ходимым открыть в -Зестафони 
учебно - консультационный пункт 
факультета заочного обучения 
Грузинского политехнического ин
ститута имени Кирова.

В. ГО РГО Д ЗЕ , 
директор зестафонской вто
рой средней школы рабочей 
молодежи.

Считаю необходимым, чтобы на 
селе средние школы второго эта
па создавались в колхозах, кото
рые располагают богатой сельско
хозяйственной техникой. Обучаясь 
в такой школе, дети будут иметь 
возможность тесно увязывать 
проходимый материал с практикой 
колхозного производства. После 
же окончания учебы юноши и де
вушки смогут работать в колхозе 
в качестве специалистов средней 
квалификации.

В. КО БА Л И Я , 
директор 1-й средней шко
лы г. Цулукидзе.

По моему мнению, нет необхо
димости сохранять существующие 
ныне медицинские школы, готовя
щие медицинских работников 
только по какой-либо одной спе
циальности. Помощник врача 
должен знать все области меди
цины, так как фельдшеру зача
стую приходится работать само
стоятельно на предприятии, в кол
хозе или совхозе. Если же меди
цинский работник средней квали
фикации захочет в дальнейшем 
работать по какой-либо одной 
специальности, он должен иметь 
возможность повысить свою ква
лификацию на четырех-пятимесяч- 
ных курсах.

И. А Н Ш И Л ЕВ И Ч , 
врач.
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Перед нашей школой поставлена 
задача— подготовить молодежь к ак
тивному участию в общественно-по
лезном труде. В связи с этим необ
ходимо усилить преподавание физи
ки, математики, черчения, биологии, 
однако это ни в коей мере не должно 
Ущемлять преподавание гуманитар
ных дисциплин, в частности, родного 
языка и литературы. «В результате 
перестройки школы,— говорится в 
тезисах,— отнюдь не должно быть со
кращено или ослаблено гуманитарное 
образование, имеющее важное значе
ние для формирования коммунисти
ческого мировоззрения учащихся».

Родной язык в наших школах — 
не только учебная дисциплина, но и 
основа обучения. При любой системе 
образования он остается ведущим 
предметом, без которого немыслимо 
Успешное овладение основами наук.

В связи с тем, что кардинально 
вменяется структура школы, следу- 
Рт своевременно разработать програм- 
Мы Для обоих этапов обучения. Это 
лело огромной государственной важ
ности.

Р Действующих программах по 
гРУзинскому языку мало внимания 
•Деляется привитию учащимся навы- 
к°п самостоятельной работы, упраж- 
нениям для практического закреп
ления теоретических сведений. Еще 
часты случаи, когда на изучение от
ельных грамматических явлений 
вводится по одному часу. Это зна- 
1,т. что школьники почти на каждом 

1о°ке получают новые теоретические 
ведения об отдельных грамматиче- 
с,1Их явлениях. Ясно, что таким пу- 

учащиеся могут получить лишь

поверхностное представление о грам
матике грузинского языка.

Серьезной переработки требуют и 
программы по грузинской литерату
ре. Прежде всего следует ликвидиро
вать перегруженность программ 
учебным материалом, которая осо
бенно чувствуется в старших клас
сах.

В V III классе, по нашему мнению, 
следует уменьшить количество ча
сов. выделенных на изучение древ
негрузинской литературы. Уменьше
ния требует также материал, изу
чаемый в X классе. При составлении 
новой программы для этого класса 
обязательно нужно уменьшить число 
монографически изучаемых тем. В 
настоящее время в X классе в тече
ние 132 часов монографически изу
чаются, жизнь и творчество 15 писа
телей, кроме этого в программу вхо
дят 4 обзорные темы.

При разработке новых программ 
по грузинскому языку и литературе 
необходимо, на наш взгляд, учесть 
следующие основные положения:

1. Программы по родному языку 
должны предусматривать специаль
ные часы для проведения практиче
ских упражнений, которые будут 
способствовать закреплению полу
ченных теоретических сведений и вы
работке навыков использования изу
чаемых грамматических явлений в 
устной речи.

2. В программах по родной лите
ратуре следует отдельно указать ча
сы, отводимые на изучение и разра
ботку текстов художественных про
изведений, для бесед по внеклассно
му чтению и на работу по развитию 
устной и письменной речи учащихся 
как ь связи с изучаемыми текстами

НАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Н а  с н и м к е :  учащиеся Кутаисского технического училища №  2 (слева направо *а переднем плане) 
Д. Бенделиани, М. Чубинидзе и К. Сихарулидзе вместе с мастером производственного обучения Г. Монаховым 
(второй слева) обмеряют изготовленную деталь в токарлом цехе училища.

Фото Э. Цициашвили и М. Челишвили.

ВОСПИТЫВАТЬ МОЛОДЕЖЬ В ТРУДЕ
«Меня очень волнуют вопросы 

дальнейшего развития системы на
родного образования в нашей стра
не...»

«Хочу высказать свое мнение о 
перестройке школы...»

Так начинаются многие письма, 
поступающие в эти дни в редакцию 
«Зари Востока». Авторы этих пи
сем — люди самых различных про
фессий: педагоги, рабочие, ученые,
колхозники, но всех их в одинако
вой мере волнуют пути перестрой
ки советской школы, дальнейшего 
воспитания нашей молодежи.

Горячо одобряя намеченные в те
зисах Ц К  КП СС  и Совета Мини
стров СССР мероприятия по улуч
шению работы нашей школы, укреп
лению ее связи с жизнью, читатели 
вносят много конкретных предложе
ний о путях соединения обучения с 
производительным трудом.

— Руководствуясь историческими 
решениями XX  съезда КП СС , —- пи
шет заведующий отделом просвеще
ния исполкома Ткварчельского го
родского Совета депутатов трудя
щихся Л . Учанеишвили, — школы 
города провели большую работу 
по преодолению отрыва обучения 
от жизни.

Создание в школах учебных ма
стерских. практика учащихся на про
мышленных предприятиях и строй
ках, организация производственных 
ученических бригад —  все это со
действовало воспитанию у молодежи 
любви к труду.

Соглашаясь с высказанным уже в 
печати мнением о том, что в нашей 
республике школа первого этапа 
должна быть девятилетней и прини
мать в нее нужно детей с 8-летне
го возраста, Л. Учанеишвили счи
тает необходимым, чтобы програм
мы школ второго этапа в основном 
предусматривали профессиональную 
подготовку юношей и девушек, при
чем большое внимание нужно уде
лить и эстетическому воспитанию 
нашей молодежи.

□ '
О БЗО Р П И С ЕМ  В Р Е Д А К Ц И Ю  

□
О необходимости улучшения эсте

тического воспитания учащихся пи
шет и председатель правления те- 
лавского Дома учителя М. Зурабов.

— В  школах первого этапа, — 
делится своими мыслями автор,— 
желательно ввести преподавание му
зыки (фортепиано, скрипка, нацио
нальные музыкальные инструменты), 
живописи, графики, изучение кото
рых должно быть основано на прин
ципах добровольности.

Для успешного политехнического, 
трудового и профессионального обу
чения как в школах первого, так и 
второго этапов нужны хорошая ма
териальная база, умелое использова
ние находящихся поблизости произ
водственных предприятий.

Об этом пишут заведующий учет
ной частью 4-й зестафонской сред
ней школы П. Шаламберидзе, дирек
тор 1-й зугдидской средней школы 
Ш. Хубулава.

Горячо поддерживая внедрение 
в школах самообслуживания, по
мощник директора 41-й тбилисской 
средней школы по административно- 
хозяйственной части А. Чалманов 
предлагает широко практиковать 
эту форму приобщения детей к 
труду.

Педагог 72-й тбилисской средней 
школы В. Сафронова, сообщая в 
своем письме о предложениях учи
телей школы по вопросам пере
стройки образования, пишет, что пе
дагогический коллектив считает пра
вильным, чтобы главным воспита
телем в школе стал классный руко
водитель. которого нужно освобо
дить от преподавания в других клас
сах с сохранением полной тарифной 
ставки.

Такого же мнения придерживается 
и заведующий учебной частью 37-й 
тбилисской средней школы Ф. Тим
ченко.

В  свете новых требований, предъ- 1 
являемых школе, особенно возра
стает значение таких предметов, как 
физика, химия, биология.

Педагоги физики 3-й Телавской 
средней школы Д. Месхи, 88-й тби
лисской средней школы Д. Гедева- 
нишвили в своих письмах высказы
вают ряд предложений, направлен- | 
ных на повышение качества препо
давания физики в будущих школах 
первого и второго этапов. В  частно- ! 
сти, предлагается отказаться от I 
штатных лаборантов в школах, а 
воспитывать их из числа учащихся, | 
имеющих склонность к физике, хи
мии, биологии, разнообразить вне-I 
школьную работу с учащимися, до- | 
биваясь при этом расширения их I 
технического кругозора.

В  письмах наших читателей мно
го самых разнообразных предложе-- 
ний.

Педагог Р. Шохман от имени пе- ] 
дагогического коллектива 7-й тби- I 
лисской школы рабочей молодежи | 
предлагает повысить ответствен
ность руководителей предприятий 
за создание молодым производ- 

|ственникам необходимых условий 
| для занятий; транспортный рабочий 
3. Гвиниашвили считает, что полное ! 

. среднее образование дети должны ' 
I получать в основном в общеобра- 
! зовательной трудовой политехниче- 
! ской школе с производственным обу- 
! чением и в техникумах; педагог 
;11-й руставской средней школы 
Д. Чилачава пишет о необходимо
сти издания на грузинском и рус
ском языках полноценного учебника 
по истории Грузии.

Перечитывая строки писем наших 
читателей, чувствуешь большую за
боту простых советских людей о на
шем подрастающем поколении. 
Красной нитью через все письма 
проходит мысль о том, что только 
в обшественно-полезном труде мож
но воспитать настоящих, высокооб
разованных молодых строителей 
коммунистического общества.

Н А  Б А З Е  С Р Е Д Н И Х  Ш К О Л
В  нашей печати уже 

неоднократно писалось о 
том. что в условиях на
циональных республик 
на первом этане нужна 
девятилетняя школа. Это 
предложение мы полно
стью  поддержи в а е м. 
Причем считаем, что 
уже в стенах школ пер
вого этапа молодежь 
должна получать трудо
вые навыки.

Продолжать у ч е б у  
юноши и девушки дол
жны  в школе рабочей 
молодежи, которая, на 
наш взгляд, является 
наиболее приемле м о й  
формой для получения

мол о д е ж  ь ю полного 
среднего образования. 
Это можно видеть на 
примере нашей сменной 
школы рабочей молоде
жи Закавказского метал
лургического завода име
ни И. В . Сталина. До
статочно сказать. что
только в 1956 —  1957 
учебном году нашу ш ко
лу  успешно окончили 
226 молодых рабочих —  
доменщиков, сталеваров, 
прокатчиков.

Поэтому следует со
гласиться с мнением ди
ректора И н с т и т у т а  
педагогических н а у к

М инистерства просвеще
ния Грузинской С С Р  
профессора Д . Лордки
панидзе, который счита
ет, что на базе старших 
классов действующих 
в настоящее время сред
них ш кол нужно создать 
ш колы рабочей и сель
ской молодежи и обще
образовательные техни
ческие ш колы производ
ственного обучения.

Эти школы второго 
этапа должны быть ор
ганизационно самостоя
тельными единицами.

Второй этап обучения 
согласно тезисам Ц К  
К П С С  и Совета Мини

стров С С С Р  доброволь
ный. Но нам кажется, 
что вовлекать в учебу 
нужно всех молодых про
изводственников, для че
го необходимо укрепить 
связь  педагогичес к  и х 
коллективов школ рабо
чей молодежи с пар
тийными, комсомольскй- 
ми, профсоюзными орга
низациями и администра
цией предприятии.

К. Д Ж О Л И  Я, 
директор сменной шко
лы рабочей молодежи 
№  2 Закавказского ме
таллургического зазода 
имени И. В. Сталина.

На наш взгляд, коренному из
менению подлежит существующий 
устав, внутренний распорядок и 
правила поведения учащихся 
учебных заведений системы тру
довых резервов.

Нам кажется целесообразным 
передать часть школ-интернатов 
из подчинения министерств прос
вещения в систему трудовых ре
зервов. —

Для лучшего использования ме
ханизаторских кадров целесооб
разно, чтобы министерства сель
ского хозяйства союзных респуб
лик устанавливали количество 
специалистов, необходимых в том 
или ином колхозе, и соответствен
но направляли колхозников на 
обучение в эти училища. Расходы 
по обучению и содержанию лиц, 
находящихся в училищдх механи
зации сельского хозяйства, долж
ны нести колхозы.

Производственным обучением 
в училищах механизации сельско
го хозяйства должны руководить 
мастера, имеющие опыт практи
ческой работы и специальное об
разование, а преподавателям сле
дует вести теоретические занятия 
по специальным предметам.

Было бы полезно проводить пе
риодически выставки изделий, из
готовленных учащимися учебных 
заведений трудовых резервов и 
средних школ.

Нам кажется, что изучение об
щеобразовательных пред м е т о в 
должно вестись в училищах тру
довых резервов параллельно с 
производственным обучением.

И. Ш А ВД И Я , 
помощник директора по по
литике - воспитательной и 
культурно-массовой работе 
училища механизации сель
ского хозяйства №  10.

В районах Кахетии имеется не
сколько семилетних музыкальных 
школ, но нет ни одной средней. 
В результате этого многие дети 
не могут продолжать музыкальное 
образование.

Считаем необходимым открыть 
в Телави среднюю музыкальную 
школу с интернатом для учащих
ся, которая будет обслуживать 
все районы Кахетии.

Ш. К А РА У Л А Ш В И Л И , 
директор Телавской шелко
мотальной фабрики; П. А Х 
В Л ЕД И А Н И , заслуженный 
артист республики; А. КИР- 
В А Л И Д ЗЕ , председатель 
колхоза села Кведа Хода- 
шени; Н. ЧХОТУА, директор 
Телавской РТС; Л . ТАТРИ- 
Ш В И Л И , депутат горсо
вета.

Более 350 горняков Чиатура по
лучает сейчас высшее образова
ние в Грузинском политехниче
ском институте имени С. М. Ки
рова без отрыва от производства. 
Для повышения уровня заочной 
подготовки молодых производст
венников города марганца счита
ем необходимым:

1. Студенты - заочники должны 
работать в дневных сменах, чтобы 
вечером иметь возможность посе
щать лекции, читаемые на кон
сультационном пункте факультета 
заочного обучения ГПИ .

2. Практику студенты-заочники 
должны проходить не только в 
Чиатура, но и в других крупных 
угольных бассейнах страны.

3. Консультационный пункт дол
жен иметь свое здание с хорошо

оборудованными учебными каби
нетами и лабораториями, богатой 
технической библиотекой.

Г. С У К Н И Д ЗЕ . крепиль
щик рудника; П. Д ЕКАНО - 
С И Д ЗЕ , Н. З А Б А Х И -  
Д ЗЕ , начальники с м е н ;
Н. БИ Ц А Д ЗЕ , съемщица; 
С. КУП А Т А Д ЗЕ , подруч
ный маркшейдера; Л . ЦУ- 
Х И Ш В И Л И . мойщица мар
ганца—студенты факульте
та заочного обучения Гру
зинского политехнического 
института имени С. М. Ки
рова.

Считаю необходимым устано
вить на приемных экзаменах в ву
зах шестибалльную систему оце
нок: «весьма отлично», «отлично», 
«хорошо», «посредственно», «сла
бо* и «очень слабо». Одновремен
но, на мой взгляд, будет неплохо 
увеличить количество письменных 
работ, так как знания лучше все
го проверяются на письменных эк
заменах.

В. А Р Е В А Д З Е , 
инженер.

Предлагаю в республиках, рас
положенных в южных районах на
шей страны, начинать занятия в 
школах и вузах не ранее 1 ок
тября. Заканчивать занятия сле
довало бы в первых четырех клас
сах школ к 1 мая, в V —V I I  клас
сах к 15 мая, а в остальных клас
сах школ и в вузах—не позднее 
] июня. Приемные экзамены в ву 
зах и техникумах должны прово
диться в первой половине июня.

Такое изменение сроков занятий 
паст возможность большинству 
школьников и студентов принять 
активное участие в сельскохозяй
ственных работах.

Доцент В. КА ТА М А Д ЗЕ, 
заведующий кафедрой фи
зики Грузинского сельскохо
зяйственного института.

В  ходе обсуждения тезисов бы
ло выдвинуто предложение о том, 
чтобы учащиеся в течение одной 
недели работал^ на заводе, а дру
гую неделю занимались в школе. 
Мне кажется, что такой метод 
обучения снизит теоретическую 
подготовку молодежи наполовину. 
Мы должны готовить не только 
квалифицированных рабочих, но и 
высокообразованных людей. Д у
маю, что будет вполне достаточ
ным, если дети будут работать на 
заводе не более чем полтора ме
сяца в полугодие, причем физиче
скую нагрузку детей надо повы
шать постепенно.

Доцент М. Ц ЕР Ц В А Д З Е .

В будущей школе первого эта
па дети должны ежедневно и 
учиться и работать. В каждом 
классе должно быть не более 25— 
30 учащихся.

В. ГО Г И Б Е Р И Д З Е ,
преподаватель географии 
62-й тбилисской средней 
школы.

В  условиях Грузии занятия в 
школах нужно начинать 1 октября 
и заканчивать к началу июля.

И. К О В А Л ЕВ А .
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художественных произведений, так и 
на свободные темы.

3. Соответствующее место в про
граммах должно быть уделен* лите
ратуре для внеклассного чтения, от
дельно по классам. Чг

4. В программах как по языку, 
так и по литературе нужно отдельно 
указать часы, отводимые на проведе
ние тренировочных и контрольных 
письменных работ.

5. В программах по литературе 
следует точно определить время, от
водимое на изучение сведений по 
теории литературы, уточнить объем 
знаний и навыков, получаемых уча
щимися в этой области.

6. В программах по литературе, 
особенно на первом этапе обучения, 
нужно уделить больше места образ
цам устного народного творчества, а 
школьный курс истории литературы 
на втором этапе начинать с изучения 
образцов народного творчества и 
теоретических сведений по фольк
лору.

В основательной переработке ну
ждаются и школьные учебники. 
Учебникам грузинского языка следу
ет придать более практический ха
рактер, в них следует больше места 
отвести упражнениям по закрепле
нию полученных знаний. Следует 
искоренить вредную практику подме
ны преподавания языка формальным 
изучением грамматики. Известно, 
что по сравнению с другими видами 
языковой работы (чтение, письмо, 
устная речь) грамматика имеет веду
щее значение, однако изучение

грамматических определений и пра
вил не должно превращаться в са
моцель.

За последнее время заметно уве
личился выпуск методической лите
ратуры, но часто в издаваемых по
собиях большое место отводится 
словесным методам объяснения и ма
ло говорится о средствах и приемах 
выработки практических навыков.

В соответствии с новыми задача
ми, поставленными перед школой, 
коренным образом следует улучшить 
и подготовку педагогических кадров.

Преподавателей грузинского языка 
и литературы готовят Тбилисский 
государственный университет, тби
лисский, кутаисский, горийский. ба
тумский, сухумский, телавекий и 
сталинирский педагогические инсти
туты. Мы не касаемся качества обу
чения студентов (само собой разу
меется, в разных высших учебных 
заведениях качество обучения и уро
вень знаний студентов будут различ
ными), но нельзя игнорировать одно 
обстоятельство, которое имеет огром
ное значение для подготовки буду
щих преподавателей. Речь идет о со
отношении педагогическо-методиче
ской работы с другими учебными 
дисциплинами. Картина получается 
очень незавидная. Методикам препо
давания грузинского языка и лите
ратуры уделяется очень мало часов 
в учебных планах педагогических 
вузов.

Наши педагогические вузы в ос
новном укомплектованы высококва
лифицированными специалистами,

однако, к сожалению, этого нельзя 
сказать о преподавателях курсов ме
тодик родного языка п литературы. 
Например, из семи педагогических 
институтов, готовящих преподавате
лей грузинского языка и литературы, 
в пяти— горийском. батумском, кута
исском, телавском, сталинирском — 
курс методики преподавания грузин
ского языка читают лица, не имеющие 
специальной подготовки. То же 
самое можно сказать и о лекто
рах методики преподавания гру
зинской литературы в батумском, 
кутаисском, сухумском и телавском 
институтах. А это отрицательно ска
зывается на качестве подготовки 
учителей. Очень часты случаи, ког
да начинающий преподаватель про
являет достаточно глубокие теорети
ческие знания как в языке, так и в 
литературе, однако его методическая 
подготовка оставляет желать луч
шего.

В течение ряда лет слушатели 
курсов усовершенствования учителей 
грузинского языка и литературы, 
окончившие указанные выше педа
гогические вузы, показывали хоро
шую теоретическую подготовку по 
языку и литературе, но имели очень 
смутное представление о методах и 
приемах обучения, о плане урока, 
особенно о дозировке учебного ма
териала.

В деле подготовки преподавателей 
валеное место занимает педагогиче
ская практика студентов, однако ей 
не уделяется достаточного внимания. 
Нередки случаи, когда руководство

педагогической практикой превра
щается в приложение к штатной на
грузке лектора, в результате руко
водство ею сплошь и рядом доверя
ется людям, не имеющим необходи
мого педагогического опыта. Это и 
является причиной того, что очень 
часто в анализах уроков, проводи
мых студентами, на первый план 
выдвигаются второстепенные, несу
щественные вопросы и мало внима
ния уделяется основным сторонам 
построения урока.

Методики преподавания грузинско
го языка и литературы, как и вообще 
все методики, являются науками пе
дагогического цикла, бесспорна их 
связь с педагогикой (как с теорией 
воспитания, так и с дидактикой). В 
педагогических вузах читаются лек
ции по курсу педагогики, которые, 
конечно, способствуют методической 
подготовке студентов, однако в кур
сах лекций по педагогике нужно в 
большей мере учитывать специфику 
факультета.

В программах по грузинскому 
языку и литературе имеются указа
ния о развитии устной речи учащих
ся и привитии им навыков вырази
тельного чтения, но нужно отметить, 
что некоторые преподаватели сами не 
владеют навыками выразительного 
чтения и, следовательно, не могут 
правильно выработать эти навыки 
и у учащихся. Это вызвано тем, что 
в педагогических вузах не уделяется 
достаточного внимания работе над 
устной речью студентов.

То же самое можно сказать и о 
каллиграфии. Выполнение каллигра
фических упражнений, с одной сто
роны, способствовало бы улучшению 
почерка студента, а с другой сторо
ны, научило бы его соответствующим 
приемам для выработки у школьни
ков хорошего почерка. Очень часто 
в тетрадях учеников встречаются 
такие приписки учителя: «Пиши
разборчиво!», причем эта приписка 
сделана неразборчивым почерком.

Методическое руководство учите
лями грузинского языка и литерату

ры возложено на отдел учебников и 
методики Министерства просвещения 
Грузинской ССР, сектор методик 
грузинского языка и литературы Ин
ститута педагогических наук и на 
кабинет грузинского языка и литера
туры Института усовершенствования 
учителей. Из представителей этих 
организаций следовало бы создать 
координационный совет, который бу
дет консультировать учителей по 
злободневным вопросам преподава
ния родного языка и литературы.

Наконец, несколько слов о работе 
курсов усовершенствования учите
лей.

На курсах Института усовершен
ствования учителей ежегодно повы
шают квалификацию 300— 400 пре
подавателей грузинского языка и ли
тературы. Мы не будем касаться ра
боты курсов вообще. Даже специаль
ная газетная статья была бы малой 
для описания тех мероприятий, кото
рые проведены на этих курсах, и 
тех, которые следует провести.

Однако хочется все же высказать 
некоторые соображения:

1. Желательно искоренить суще
ствующую практику, когда курсы 
заканчивают все слушатели, несмот
ря на то, какие знания и умение 
использовать их на практике показа
ли они за время переподготовки. 
Нужно будет организовать более 
строгий опрос или же просто экза
мены по основным предметам, что 
повысит ответственность слушателей, 
а тем самым и роль курсов.

2. Нужно будет организовать бо
лее долгосрочные (3— 4-месячные) 
курсы, так как не все слушатели по
казывают одинаковые знания и по
этому для части из них месячная 
подготовка совершенно недостаточна.

A. Д А ВИ Т И А Н И .
B. М А Х А РА Д ЗЕ ,

О. Д О Л А Б Е Р И Д З Е ,
кандидаты педагогических на
ук, старшие научные сотрудни
ки Института педагогических 
наук Министерства просвеще
ния Грузинской ССР.
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СТОЛЕТИЕ ПОТИЙСКОГО ПОРТА
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П о следам
вы ступлении  

Зари  В о сто к а “

□
„О Д И Н  СОРТ“

20 сентября с. г. « З ар я  В о 
стока» опубликовала фельетон 
Н . Новицкого «Один сорт».

В  связи  с этим фельетоном 
редакция получила письмо на
чальника отдела товаров широ
кого потребления Комитета 
стандартов, мер и измеритель
ных приборов при Совете М и 
нистров С С С Р  тов. И . Малин- 
кина. В  нем сообщается, что 
Совет М инистров С С С Р  принял 
решение об уменьшении много
сортное™  товаров, продавае
мых населению; пересматри
вается значительная часть стан
дартов на продовольственные 
товары.

В  этом же направлении про
водится больш ая работа по пе
ресмотру стандартов на товары 
широкого потребления. До кон
ца текущего года будут пере
смотрены стандарты на сорт
ность хлопчатобумажных, ш ел
ковы х  и ш ерстяных тканей, 
верхних и бельевых трикотаж 
ных изделий. 
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ТН И С ГЭИ — 30 лет
В  течение трех дней проходила 

юбйленная конференция Тбилисского 
научно-исследовательского института 
сооружений и гидроэнергетики имени 
А. В . Винтера. Она была посвящена 
30-летню со дня организации этого 
первого в Грузни технического на
учно-исследовательского учреждения.

З а  годы своей деятельности инсти
тут прошел большой творческий путь, 
став одним из ведущих научных уч
реждений в стране в области соору
жений и гидроэнергетики. Институ
том издано более 100 трудов по во
просам строительной механики, бето
на, строительного дела и гидротехни
ки, выполнено свыше 2.500 тематиче
ских и производственных работ, име
ющих большое теоретическое и прак
тическое значение.

На пленарных и секционных засе
даниях конференции в основном бы
ли обсуждены вопросы ускорения и 
удеш евлен я строительства и рацио
нальной эксплуатации гидроэлектро
станций.

Конференция определила основные 
пути дальнейшего развития энерго- 
строительства в условиях горных рай
онов и ближайшие перспективные за
дачи научно-исследовательских ра
бот в этой области.

Н а  с н и м к е :  один из момен
тов матча «Динамо» (Тбилиси)— 
С К И Ф  (Киев ).

Фото К. Крымского.

Об щ е с т в е н н о с т ь  п  о т и
широко отметила 100-летие 

со дня объявления Поти порто
вым городом.

Образованию портового города 
способствовало выгодное геогра
фическое расположение Поти. Не
большим селением, стоящим в 
устье Риони, на берегу Черного 
моря, в окружении вековых бо
лот был 100 лет назад Поти. К а 
раванными и речными путями По
ти связывался с другими района
ми Закавказья. Через Поти выво
зили за границу большое количе
ство товаров —  кукурузу, мед, 
воск, ореховую древесину, сам
шит...

К  началу X X  века Потийский 
порт уже играл важную роль в 
развитии экономических взаимо
отношений с заграницей. Сюда за
ходили торговые суда Англии, 
Италии, Франции, Греции. Однако 
техническое оснащение порта сто
яло на низком уровне: погрузка и 
выгрузка судов производились 
вручную.

Подлинное развитие Потийско- 
го порта началось с первых же 
лет установления Советской вла
сти. И з небольшого провинциаль
ного города с примитивным пор
том Поти за годы Советской вла
сти превратился в один из краси
вых и крупных портовых городов 
на Черноморском побережье. Его 
прямые улицы и просторные пло
щади застроены многоэтажными 
жилыми домами, зданиями раз
личных предприятий и учрежде
ний. Сейчас в городе имеется свы
ше 30 предприятий союзного, рес
публиканского и местного подчи
нения. Их продукция отправляет

ся и за пределы респуб
лики. Самым крупным 
предприятием э т о г о  
города является порт. 
Причалы порта, общая 
плошадь которых со
ставляет десятки тысяч 
квадратных метров, ос
нащены портовыми кра
нами и другими новей
шими механизмами. 99,7 
процента всех грузов об
рабатывается с помощью 
механизмов.

Коллектив Потийского 
порта явился инициато
ром социалистического 
соревнования морских 
портов Советского Союза 
в честь X X ! внеочеред
ного съезда КП СС . Сво
им самоотверженным тру
дом на благо Родины про
славились механизаторы 
С. Гвазава, А. Загре

ба, С. Бохуа, Г. Гугушвили, А. Ан- 
тадзе, грузчики И. Куция, В. Цава, 
Ш. Турдзеладзе, токари А. Маев- 
ский, Ш. Малания и другие пере
довые производственники. По ито
гам работы за второй и тре
тий кварталы порт занял первое 
место во Всесоюзном социалисти
ческом соревновании.

Обсуждение тезисов доклада 
товарища Н. С. Хрущева на X X I 
съезде КП С С  вызвало новый по
литический и трудовой подъем 
среди работников Потийского пор
та. В  этом историческом докумен
те намечены пути дальнейшего 
развития морских портов, в том 
числе и Потийского. В  новом се
милетии в Поти будет осущест
влена эстакадная схема обработки 
грузов, что позволит внедрить ав
томатику производственных про
цессов. Порт оснастится новейшей 
техникой. Значительно увеличится 
его пропускная способность. Ж и 
лищный фонд порта к концу се
милетия возрастет на 15.000 квад
ратных метров.

В  ознаменование 100-летия со 
дня провозглашения Поти порто
вым городом в Потийском госу
дарственном драматическом теат
ре состоялось торжественное за
седание. В  нем приняли участие 
гости из Тбилиси, Батуми, Суху
ми, Жданова.

И. КО Я ВА , 
А. Г Е Л А Ш В И Л И .

г. Поти.

Н а  с н и м к е :  погрузка мар
ганца в Потийском порту.

Фото К. Крымского.

Е Р Е В А Н С К И Е  
СТАНКО СТРО И ТЕЛИ  

В  ТБИ Л И СИ
Недавно, во время органи

зованной редакцией «Зарн Вос
тока» .радиопереклички пяти го
родов, рабочие и инженерно- 
технические работники станко
строительного завода имени К и 
рова пригласили в Тбилиси сво
их старых друзей —- тружени
ков Ереванского станкострои
тельного завода имени Дзер
жинского.

Ереванцы живо откликнулись 
на приглашение тбилисцев, 
и вот, на днях тбилисские стан
костроители принимали у себя 
гостей из Еревана.

В  составе делегации ереван
цев был 31 человек. Среди 
них— передовые рабочие и спе
циалисты, руководители пред
приятия. Гости побывали в це
хах, подробно знакомясь с 
производством станков на за
воде имени Кирова.

Ереванцев интересовало мно
гое, и на все вопросы они полу
чили в цехах подробные отве
ты . Слесарь-ремонтник А . Чу- 
шанян, например, обратил вни
мание на работу высокопроиз
водительных ножниц для резки 
листового металла; инженер по 
технике безопасности С. Мхеян 
заинтересовался устройством 
вентиляции в заточном отделе
нии инструментального цеха; 
контрольный мастер С. Мануча- 
рян беседовал с контролером 
Д. Узнадзе.

Немало нового узнали в це
хах у  своих друзей термист 
Г . Калаш ян, литейщик В . Бек- 
гунтаев, мастер Г . Агламасян и 
другие ереванские производст
венники.

В  свою очередь, ереванцы 
охотно поделились с тбилисски
ми станкостроителями своим 
опытом работы.

В  заводском клубе состоя
лась встреча коллектива тби
лисских станкостроителей с 
представителями коллектива 
ереванских станкостроителей.

Бы ли  подведены итоги сорев
нования обоих коллективов за 
11 месяцев нынешнего года.

Делегация ознакомилась с 
достопримечательностями Тби
лиси.

„СОВЕТСКИЙ с о ю з  э н е р г и ч н о  о с у щ е с т в л я е т
ПРЕДЛОЖЕННУЮ ХРУЩ ЕВЫ М ПРОГРАММУ“

. НЬЮ-ЙОРК. 19 декабря. (ТАСС). ( коммунизма с помощью мирного со- 
Газета «Крисчен сайенс монитор» | ревнования».
опубликовала две статьи Г. Мэнсфил
да, директора отдела печати авиаци
онной Фирмы «Боинг эйркрафт». 
Мэнсфилд посетил Советский Союз 
вместе с делегацией, посланной меж- 

I дународным советом редакторов про- 
I мышленных изданий.

Мэнсфилд делится своими впечат- 
! лениями о Советском Союзе и в ос
новном объективно пишет о своих 

! беседах со многими советскими 
! гражданами, постоянно подчеркивая 
| их дружелюбие.

Автор пишет, что советскими 
людьми руководит одно стремление—

, стремление к прогрессу. «На лице у 
| России,— пишет он,— серьезное вы- 
I ражение. Это целеустремленная ци
вилизация, работающая, засучив ру- 

I кава. ...Существование коммунизма 
| основано на большой надежде, кото
рую поддерживает наблюдающийся 
прогресс. Народ идет вперед, имея в 
виду эту цель. Он поставил перед 
собой задачу и намерен доказать, 
что может выполнить ее».

Мэнсфилд подробно рассказывает о 
; том. что он узнал о социалистиче- 
I ском обязательстве на Московском 
машиностроительном заводе. Он пи- 

! шет, что, наблюдая стимулы соци- 
; алистического соревнования, «ви- 
; дишь вызов огромных размеров,
. стоящий перед промышленностью 
! Соединенных Штатов: как сравнять

ся с будущим гигантским соперии- 
; ком...»

Во второй статье Мэнсфилд под- 
! черкивает уверенность Советского 
| Союза, что он догонит и перегонит 
I Соединенные Штаты. В статье гово- 
; рится: «Есть много доказательств, 
1 что Советский Союз энергично осу
ществляет предложенную г-ном Хру- 

I щевым программу, которая должна 
доказать всему миру превосходство

1 9 - 2 0  д е к а б р я

Ученые СШ А  в Сухуми
В  Сухуми три дня гостила делега

ция американских ученых, находя
щаяся в С С С Р  в соответствии с со
глашением о культурном обмене 
между Советским Союзом и СШ А  в 
области культуры, техники, образо
вания.

В  ее составе доктор профессор 
неврологии Генри Уолтман, доктор 
профессор физиологии Клитон На
тан, профессор фармакологии Луис 
Гутман, профессор Гарвардского уни
верситета П. И. Яковлев.

Гости посетили Институт экспери
ментальной патологии и терапии 
Академии медицинских наук СССР, 
обменялись с советскими учеными 
опытом работы. Совершив экскурсию 
по городу, они побывали в ботани
ческом саду, на Сухумской горе.

(ГрузТА Г).

За прошедшие два дня редак
ция получила 142 письма. Трудя
щиеся городов и сел республики 
рассказывают в них о широко 
развернувшемся социалистическом 
соревновании, о трудовых успе
хах, которыми встречают труже
ники нашей республики X X I съезд 
КП С С  и X IX  съезд Компартии 
Грузии.

Во многих письмах говорится о 
том огромном интересе, с кото
рым были встречены материалы 
декабрьского Пленума Ц К  КПСС  
и доклад товарища Н. С. Хру
щева «Итоги развития сельского 
хозяйства за последние пять лет 
и задачи дальнейшего увеличения 
производства сельскохозяйствен
ных продуктов».

В своей статье секретарь Цха- 
каевского райкома партии А. Дза- 
дзамия рассказывает о самоотвер
женном труде колхозников рай
она, добившихся в нынешнем году 
высокого урожая винограда, ку
курузы и чая.

Получена корреспонденция ин
структора сельскохозяйственного 
отдела Абхазского обкома КП  
Грузии А. Шулая из Сухуми.

Кандидаты педагогических на
ук Т. Тенеишвили и М. Ломина- 
дзе, директор Ахалкалакского пе
дагогического училища О. Карта- 
шян и другие прислали в редак
цию свои предложения, связанные 
с обсуждением тезисов «Об укреп
лении связи школы с жизнью и о 
дальнейшем развитии системы на
родного образования в стране».

Редакция все еще не получила 
ответы на ранее пересланные 
письма читателей. Так, Рустав- 
ский горком партии, исполком 
Руставского горсовета и его отде
лы — образования, здравоохране
ния, торговли не ответили на 11 
писем, пересланных им в апреле, 
мае, июле, сентябре, октябре и 
ноябре.'Секретарь партийного ко
митета Закавказского металлурги
ческого завода имени Сталина и 
директор азотнотукового завода 
не ответили на четыре письма.

Выставка 
изобразительного 
искусства Латвии

23 декабря в Государственной кар
тинной галерее Грузии открывается 
выставка изобразительного искус
ства Латвии.

Выставка, на которой будут пред
ставлены работы латышских худож
ников в области живописи, графики, 
скульптуры и прикладного искусства, 
даст наглядное представление об ис
тории развития и современном со
стоянии латышского профессиональ
ного искусства. Она является как бы 
ответом на состоявшуюся недавно в 
Риге и других городах Прибалтики 
выставку изобразительного искусства 
Грузии.

В статьях Мэнсфилда много рас
сказывается о беседах с советскими 
людьми на самые разнообразные те
мы. Он сообщает, например, о встре
че в Центральном парке культуры и 
отдыха имени Горького с «парниш
кой, которого я спросил, в какой об
ласти он хочет работать, когда вы
растет. «В науке», —  ответил он. 
«Почему? Из-за большой заработной 
платы?» Он наморщил лоб и отве
тил: «Потому что это приносит поль
зу».

1Мэнсфилд приводит много выска
зываний о решимости советских лю
дей догнать и перегнать Соединенные 
Штаты. Рабочие, указывает он, «ра
ботают все вместе ради цели — 
укрепления Советского Союза». Они 
знают, что им нужно трудиться, что
бы перегнать Америку во всем, а 
главное —  в промышленности.

«Неужели вы и правда думаете, 
что Россия может догнать Америку 
в области производства?» —  спра
шивал я в Москве, Киеве, Харькове 
и Ленинграде, —  пишет Мэнсфилд. 
Один лаборант ответил: «Да, сейчас 
мы отстаем от вас, но наши темпы вы
ше, а это значит, что мы перегоним 
вас». Преподаватель университета: 
«Да. Мы уже почти догнали вас в 
производстве многих вещей, в част
ности молока и шерстяных тканей...» 
Квалифицированный рабочий: «Это
возможно. Через 10 лет мы догоним 
вас». Директор магазина: «Да. Но 
для этого потребуется время». Сту
дент, изучающий архитектуру: « Ю — 
15 лет». Молодой заводской рабочий, 
занимающийся по вечерам, чтобы за
кончить 10-й класс: «Да. Мы дого
ним вас, если вы нам не помешаете». 
Он имел в виду, если Америка не 
начнет войну. Всюду люди говорят, 
что они хотят мира».

На совещании трех держав о 
прекращении испытаний ядерного оружия

С п о р т я в ш ы е

В С Е С О Ю З Н Ы Е  
С О Р Е В Н О В А Н И Я  ПО  

Б А С К Е Т Б О Л У

В  городах нашей страны продол
жаются всесоюзные зимние соревно
вания по баскетболу среди команд 
класса «А».

В  Москве большой интерес вызва
ла встреча женских комаггд «Дина
мо» и М АИ  —  неоднократных чем-’ 
пионов СССР. К  этой игре соперницы 
пришли с неутешительным балансом: 
обе они имели по два поражения по
сле двух матчей. Встреча закончи
лась победой дннамовок (70:59).

В  Ленинграде «скрестили оружие» 
местные женские команды С К И Ф  и 
С К В О . Со счетом 47:30 победу 
одержали представительницы спор
тивного клуба института физкуль
туры. Таким образом, баскетболист
ки С К В О , не имевшие до этого ни 
одного выигрыша, еше раз потерпе
ли поражение.

В  Риге местная команда В Э Ф  при
нимала баскетболистов Каунасского 
института физкультуры. Победили 
гости —  73 : 62.

Результаты других матчей жен
ских команд таковы: «Серп и молот» 
(Москва)' — электроламповый завод 
(Москва)' 52 : 40, политехнический 
институт (Каунас) —  Л Э Т И  52 : 37, 
трамвайно - троллейбусный трест 
(Рига) —  политехнический институт 
(Каунас) 62:45.

Сегодня в тбилисском спортивном 
зале имени В. И. Ленина состоится 
очередная календарная игра турнира. 
Встречаются мужские команды тби
лисского «Буревестника» и С К И Ф  
(Киев).

Ж Е Н С К И И  Ш А Х М А Т Н Ы Й  
Ч Е М П И О Н А Т  С Т Р А Н Ы

Х А Р Ь К О В , 20. (П о  телефону).
Вчера, в X IX  туре все лидеры чем
пионата одержали победы. Вольперт 
уверенно выиграла у |~урфинкель. 
Зворыкина добилась победы над М а
линовой. Гаириндашвнли, игравшая 
с Тогонидзе, в спокойной позиции 
нашла пути к обострению борьбы. 
После того, как ей удалось создать 
матовые угрозы, Тогонидзе признала 
себя побежденной. Добилась победы 
и Затуловская, использовавшая цейт
нотные ошибки своей соперницы —  
Г'ойхенберг.

Чайковская, отразив атаку Тихо
мировой, сохранила материальный 
перевес и выиграла партию. Встречи 
Какабадзе — Игнатьева и Нисен- 
бойм —  Якир закончились вничью. 
Остальные партии отложены.

Встреча Быкова — Роотаре прер
вана в примерно равной позиции. Б о 
рисенко имеет лучшее положение в 
партии с Кушнир, а Филановская— 
во встрече с Рубцовой.

Перед последними двумя турами 
Вольперт имеет 13 очков из 18 воз
можных. По 1272 очков из 18 набра
ли Зворыкина и Гаприндашвили. У  
Затуловской 12 очков из 18.

П О Б Е Д А  С Т Р Е Л К О В  Г Р У З И И

Недалеко от Тбилиси на стрельби
щах Д О С А А Ф  в Днгомн была про
ведена товаришеская встреча сбор
ных команд Грузии, Армении и 
Азербайджана по пулевой стрельбе. 
Состязания эти проводились по про
грамме предстоящей I I  Спартакиа
ды народов СССР.

Конкурс на музыкальпые 
произведения

В  Союзе композиторов Грузии за
кончился конкурс на лучшие, соль
ные и хоровые вокальные произве
дения малой формы.

Жюри конкурса вторую премию 
присудило студенту Тбилисской го
сударственной консерватории В. Аза- 
рашвили за произведение «Песня 
вернувшегося отца» (автор текста 
Г. Мелива).

Третью премию получили М. Д а 
виташвили за песню «Тбилисский 
вечер» (текст Г. Григолишвили), 
С. Насидзе за хор «Чонгуро» (текст 
Н. Бараташвили) и Г. Цицишвили за 
«Песню» (текст Важ а  Пшавела).

в е с т и

Соревнования, длившиеся 5 дней, 
вызвали большой интерес. По от
дельным видам упражнений пре
красных успехов добился участник 
чемпионата мира 1958 года между
народный мастер Ш . Квелиашвили. 
В  стрельбе из малокалиберной вин
товки на дистанцию 50 метров он 
внес 3 поправки в таблицу респуб
ликанских рекордов: в стрельбе стоя 
выбил 358 очков, в стрельбе с коле
на — 384 очка, в сумме упражнений 
из трех положений —  1.125 очков. 
В  этом виде стрельбы рекорд Гру
зни был установлен и в командном 
зачете (3.303 очка).

Напряженно протекала борьба в 
состязании по стрельбе из револьве
ра-пистолета на дистанцию 25 мет
ров. Занявшая второе место в этом 
виде команда Грузни установила но
вый республиканский рекорд — 2.298 
очков. В  командном зачете победи
телями оказались стрелки Азербай
джана. В  личном зачете исход борь
бы за первое место решила пере
стрелка, так как трое участников 
выбили одинаковое количество оч
ков. После перестрелки первым был 
мастер спорта А. Спиваков (Азер
байджан), вторым —  мастер спорта 
Ш. Гуджарелидзе (Грузия).

Стрельба из произвольной винтов
ки по «бегущему оленю» на дистан
цию 100 метров ознаменовалась по
бедой Э. Мнтиняна (Грузия), кото
рый впервые выполнил норму масте
ра спорта.

В  других видах стрельбы первен
ствовали мастер спорта М. Овсепян 
(Армения), мастер спорта К. Фоти- 
ев (Грузия) и др.

В  эти дни на стрельбище было 
установлено 12 новых рекордов рес
публик Закавказья, из них 7—гру
зинских.

ЖЕНЕВА, 19 декабря. (Корр. 
ТАСС Б. Новиков). Сегодня под пред
седательством представителя СССР 
состоялось очередное заседание на 
совещании трех держав о прекраще
нии испытаний ядерного оружия. 
Делегация США представила доку
мент относительно специализирован
ного персонала и оборудования си
стемы обнаружения и идентифика
ции. Участники совещания продол
жили дискуссию по внесенным ранее 
документам. Они обменялись также 
мнениями по результатам работы со
вещания и трудностям, еще стоящим 
перед ними.

По просьбе представителей США и 
Англии на совещании на время рож
дественских и новогодних каникул 
объявлен перерыв. Переговоры во
зобновятся 5 января 1959 года.

Участники совещания уходят на 
отдых, имея в своем активе согласо
ванные тексты четырех статей про
екта соглашения о прекращении ис
пытаний ядерного оружия. Эти 
статьи предусматривают: обязатель
ства сторон запретить и предотвра
щать испытания ядерного оружия в 
любом месте, находящемся под 
юрисдикцией или контролем госу
дарства —  участника договора, а 
также воздерживаться от поощрения 
любыми средствами таких испытаний 
(статья 1), положения,об учрежде
нии контрольной организации 
(статья 2) и об ее составе (статьяЗ), 
и, наконец, положение о составе кон
трольной комиссии, как руководяще
го органа контрольной организации.

Таким образом, согласована статья 
по основному вопросу —  о прекра
щении испытаний ядерного оружия, 
а также намечена схема организации 
контрольной системы.

Этому определенному успеху в ра
боте совещания способствовали на
стойчивое требование мировой обще
ственности прекратить испытания 
ядерного оружия, а также позиция

советской делегации, которая делает 
все, чтобы устранить вре искусствен
ные препятствия на пути к заключе
нию соглашения.

Дальнейшая работа совещания, ко
торому предстоит выработать ряд по
ложений, связанных с деятельностью 
контрольной организации, вообще не 
должна была бы вызвать больших 
трудностей, если бы не позиция за
падных держав, выдвигающих раз
личные «условия» и «оговорки». 
Прежде всего, это касается сроков 
прекращения испытаний. Представи
тели США и Англии еще в самом на
чале работы совещания заявили о 
том. что они готовы прекратить ис
пытания только на один год. Кроме 
того, США и Англия обуславливают 
продление срока, на который приос
танавливаются испытания, решением 
проблемы разоружения.

В части организации контрольной 
системы западными державами вы
двинут ряд положений, которые не 
могут способствовать успеху совеща
ния. В вопросах голосования в ко
миссии контрольной организации, 
национального состава контрольных 
постов, порядка деятельности этих 
постов предложения западных дер
жав явно рассчитаны на то, чтобы 
поставить в невыгодное положение 
Советский Союз, обеспечить себе 
право навязывать ему свои реше
ния. Некоторые из их предложений, 
касающиеся деятельности контроль
ных постов, наводят на мысль о же
лании западных держав использо
вать эти посты для целей, не имею
щих ничего общего с задачами кон
троля.

Обстоятельная оценка работы, 
проделанной совещанием, была дана 
в заявлении главы советской делега
ции на совещании посла С. К. Ца- 
рапкина на состоявшейся сегодня 
после окончания заседания пресс- 
конференции.

„Западные державы 
лшились права оставаться 

в Западном Берлине*
С Т А ТЬ Я  В  Б Е Р Л И Н С К О Й  ГА ЗЕТ Е

БЕРЛИН, 19 декабря. (ГАСС). Га- 
зета «Юнге вельт» поместила сегодня 
статью, в которой, касаясь советских 
предложений по берлинскому вопро
су. подчеркивает необходимость их 
осуществления. Газета указывает на 
то, что западные державы в после
военные годы систематически нару
шали свои международные обязатель
ства и прежде всего Потсдамское со
глашение. Требуя соблюдения меж
дународных обязательств, они в то 
же время принимают решения об 
атомном вооружении Западной Гер. 
мании. В Потсдамском соглашении, 
подчеркивает газета, об этом речь не 
идет. Напротив, оно требует искоре
нения германского милитаризма. В 
Потсдамском соглашении не преду
сматривалось включение Западной 
Германии в НАТО, в нем не говорит
ся, что Западный Берлин должен 
стать опорным пунктом НАТО. Ниче
го подобного нет в Потсдамских со
глашениях. Парижская сессия сове
та НАТО вновь ясно показала, как 
грубо растоптаны западными держа
вами принципы Потсдамского согла
шения, направленного на обеспече
ние мира в Европе. Совершенно ясно, 
продолжает газета, что западные 
державы лишились всякого права 
оставаться в Западном Берлине. Ни
какие военные угрозы не могут по
мешать осуществлению провозгла
шенных Советским Союзом меро
приятий в отношении Западного Бер
лина. Эти предложения будут осу
ществлены.

Заседание исполкома 
Всемирного Совета Мира 

в Хельсинки
ХЕЛЬСИНКИ, 19 декабря. (ТАСС). 

Сегодня здесь открылось заседание 
исполкома Всемирного Совета Мира. 
Исполком рассмотрит вопросы об 
усилении кампании за запрещение 
испытаний ядерного оружия.

Для участия в заседании прибыло 
около 40 представителей из различ
ных стран, в том числе В. Фридрих 
(ГДР), Д. Эндикотт (Канада), А. Та- 
бет (Ливан), В. Спано (Италия), 
И. Блюм (Бельгия), Ф.-П. Шнейдер 
(ФРГ), А. Корнейчук (СССР) и дру
гие.

Заседание исполкома продлится 
два дня.

Разногласия в партии 
Аденауэра

БОНН, 19 декабря. (ТАСС). Ди
ректор Института публицистики 
Мюнстерского университета извест
ный западногерманский обществен
ный деятель профессор Хагеман шн 
местил в журнале «Блеттер фюр 
дейче унд интернационале политик» 
статью, в которой сообщает о разно
гласиях внутри партии Аденауэра-* 
ХДС в связи с предложениями Совет
ского правительства по берлинскому 
вопросу.

Еще никогда с момента образова
ния федеративной республики, пишет 
Хагеман, внешнеполитический курс 
федерального канцлера не подвергал
ся в собственном кругу такой резкой 
критике. «Бесспорно,— пишет Хаге
ман, —  в Бонне происходит броже
ние».

Пакистанские п р о в о к а ц и и  
на границах Индии

ДЕЛИ, 19 декабря. (ТАСС). Как 
сообщает печать, вчера пакистанские 
войска начали интенсивный обстрел 
индийской территории в районе Пат- 
хария (штат Ассам). Пакистанские 
войска продолжают также обстрел 
населенного пункта Бхолабеш.

Правительство Ассама до сих пор 
не получило ответа на протест, на
правленный им правительству Во
сточного Пакистана в связи с нару
шением пакистанскими войсками со
глашения о прекращении огня.

Редактори. чхиквишвили.

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  Т ЕА Т Р  
ям . А. С. Г Р И Б О Е Д О В А  ,

| 21 декабря, днем я вечером
Л . Митрофанов

С Е Р Д Ц А  Д О Л Ж Н Ы  Г О Р Е Т Ь  1
1 23, 25 и 26 декабря

Цао Ю й У РА ГА Н
24 декабря
Эдуардо де Филиппо

Ф И Л У М Е Н А  М А РТ У РА Н О
27 декабря
С. Алешин О Д Н А

Начало вечерних спектаклей в 8 час., I 
дневного — в 12 час.

Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н А Я  
Ф И Л А Р М О Н И Я  

В  помещении Тбилисского ордена 
Ленина Государственного театра оперы 

и балета им. 3. Палиашвили

22 декабря
К О Н Ц Е Р Т  

Государственного симфонического 
оркестра Грузии 

Дирижер Вахтанг П А Л И А Ш В И Л И
Солисты — артисты чешского трио: 
Иозеф П А Л Е Н И Ч Е К  (фортепиано) 

Александр П Л О Ц Е К  (скрипка) 
Александр В Е Ч Т О М О В  (виолончель)

В  п р о г р а м м е :
Бетховен, Д ворж ак, Гайдн 
Н ачало  в 9 час. вечера.

Билеты продаются.

С Е ГО Д Н Я  В  Т Е А Т РА Х

Театр оперы и балета имени 3. Палиа
швили — «Доктор Айболит» (в  12 ч. дня,
2-й спек. 4-го аб .), «Тоска» (в  8 ч. веч.,
3-й спек., 10 аб .); театр имени Ш . Руста 
вели —- « В  добрый час!» (в  12 ч. дня), 
«Молодая учительница» (в  8 ч. веч .); те 
атр имени К. Марджанишвили — «Цица- 
мури» (в  12 ч. дня), «Раненый орел» (в  
8 ч. веч.); театр имени А. Грибоедова — 
«Сердца должны гореть» (в  12 ч. дня и в 
8 ч. веч.); театр армянской драмы имени 
С. Ш аум яна — «Н ам ус» (в  12 ч. дня я  в 
8 ч. веч.); театр санкультуры —  «Ж ертва 
любви» (в  8 ч. веч.); грузинский Т Ю З  — 
«Нацаркекия» (в  10 ч. утра, аб. 26 и 
в 2 ч. дня, аб. №  22); «Черный мальчик» 
(в  7 ч. веч., аб. №  29); русский Т Ю З  — 
«Особое задание» (в  И ч. утра. аб. 
К* 65), «За что?» (в  5 ч. веч., аб. №  90); 
грузинский кукольный театр — «Большой 
И ван» (в  11 ч. утра), «Курш а» (в  2 ч. 
д ня); русский кукольный театр — «Терем- 
теремок», «Гусенок» (в  12 ч. дня. вне 
аб .), «Два Потапыча» (в  2 ч. дня, вне 
аб .). «Дюймовочка» (в  4 ч. дня, вне 
аб .); Грузгосфилармония, Большой зал 
консерватории — концерт Государственно
го симфонического оркестра Грузии. Д и 
рижер Одиссей . Димитриади, солистка 
Татьяна Николаева (в  9 ч. веч.). Зимний 
театр, концерт-лекция — Чайковский (в  
3 ч. дня, аб. № №  4 и 5 и в 6 ч. веч. аб. 
№  2 ); Госцирк — гастроли нового аттра
кциона (в  8 ч. 30 м. веч.), два днев
ных детских представления (в  12 ч. и в 
3 ч. дня).

И З В Е Щ Е Н И Е
22 декабря, в 8 час. вечера, в коя* 

ференцзале Академии наук Грузин
ской ССР (ул. Дзержинского, 8) со
стоится общее собрание Тбилисского 
городского отдаления Всесоюзного 
астрономо - геодезического обше 
ства, на котором академик АН Гру
зинской С С Р Е. К. Харадзе выступит 
с докладом (на русском языке)' 
«Астрономическая наука в наши днн 
и ее ближайшие задачи».

Вход свободный.
^^у у у у у у У У ^ У У У У У У У У Г Д О С Д ^

У П Р А В Л Е Н И Е  «ТБИ Л ВО Д О П РО ВО Д >
• П Р Е Д Л А Г А Е Т

всем абонентам привести в исправное 
состояние водомерные колодцы и ам
бразуры. утеплить водомеры и арма

туру.
За  неподготовку внутреннего водо

провода к зиме и в  случае порчи во
домеров подача воды в  дома буде- 
прекращена до ремонта водомеров ( “ 
порядке очереди), а стоимость ремонта 
будет взыскана с абонентов.

 „  „ ___________

Работники проектного института «Гип- 
росельстрой» извещают о смерти 
Элеоноры Яковлевны Небиеридзе

и выражаю т соболезнование семье по
койной.
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